


Первое место в номинации 
под таким названием XIV 
Всероссийского конкурса 
«Учитель здоровья Рос-
сии-2023» заняла инструк-
тор по физической культуре 
Сарапульского детского 
сада № 40 Лариса Балтина  

Для участия в финале кон-
курса, который проходил в 
Нижнем Новгороде, приехали 
более ста педагогов из разных 
уголков России, 37 участников 
были победителями регио-
нальных этапов конкурса.

Сарапульская участница 
сумела справиться с волне-
нием и отлично выступила, 
заинтересовав своей творче-
ской презентацией зрителей.  
А на открытом занятии Лариса Юрьевна влюбила в себя детей, которые не хотели отпускать ее с 
конкурсной площадки.

Поздравляем с достойной наградой!
Команда детсада № 40.
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 Горячие вести с городской оперативки

Уважаемые председатели ТСЖ, ТСН,  
руководители управляющих организаций!

20 декабря в 16.00 часов в актовом зале Администрации г. Сарапула (Красная площадь,  8, 3-й 
этаж) состоится встреча Администрации города Сарапула, представителей управляющих компа-
ний, товариществ собственников жилья по вопросам: обзор нововведений жилищного зако-
нодательства; обслуживание внутридомового газового оборудования, о правилах безопас-
ности при использовании газового оборудования; о профилактике преступлений в сфере 
информационно-телекоммуникационных технологий; о необходимости уборки снега с при-
легающей к многоквартирным домам территории и очистки крыш от снега и сосулек.

А. Глухов, заместитель Главы Администрации г. Сарапула по строительству и ЖКХ.

Поздравляем! 
Детская школа искусств № 2 сегодня отмечает свое 60-летие.

Единый день Пушкинской карты
проходит сегодня по всей России. Специальные мероприятия 
к этому дню подготовили все учреждения культуры Сарапула, 
проинформировал начальник Управления культуры, спорта и 
молодежной политики Игорь Манылов. Каждый может выбрать 
на свой вкус.

Открываем зимний сезон
В воскресенье 17 декабря на «Светлой лыжне» пройдет пер-

венство города по лыжным гонкам – первые зимние старты это-
го сезона. Присоединяйтесь!

Приглашаем на главную елку
Церемония зажжения огней на главной новогодней елке в 

центральном сквере на Красной площади нашего города состо-
ится 23 декабря в 16 часов. В 15.30 начнутся интерактивы для де-
тей и взрослых. 

Подготовка Сарапула к Новому году продолжается. Хорошие при-
меры создания новогоднего настроения у жителей города уже есть.

Чистим крыши, 
боремся с гололедом

Глава г. Сарапула Виктор Шестаков напомнил коммунальным 
службам и управляющим компаниям о необходимости своевре-
менной очистки крыш многоквартирных домов от снега, наледи 
и сосулек, которые при потеплении станут угрозой для проходя-
щих жителей самих домов и проходящих мимо людей.

Управление благоустройства в период отсутствия снегопадов 
занимается обработкой тротуаров и проезжей части дорог про-
тивогололедной смесью, проинформировал директор предпри-
ятия Дмитрий Сафрончук.

Заболеваемость растет
Общая заболеваемость ОРВИ, гриппом, коронавирусной ин-

фекцией и внебольничной пневмонией на минувшей неделе в 
сравнении с предшествующей выросла на семь процентов, при 
этом превышает среднереспубликанский уровень в 1,5 раза, со-
общил начальник ТОУ Роспотребнадзора в г. Сарапуле Андрей 
Красноперов. При снижении случаев заболевания ковидом вы-
росла заболеваемость гриппом (на 14 процентов) и внебольнич-
ной пневмонией (в 1,5 раза).

При этом регистрируется множественная очаговость - забо-
левший заражает коллег по работе. В качестве профилактиче-
ской меры, которая поможет снижению распространения за-
болеваний, медики рекомендуют максимальное разобщение 
больных со здоровыми: чувствуете признаки заболевания - оста-
вайтесь дома, не заражайте других.

Охрана правопорядка
За минувшую неделю в дежурную часть межмуниципального 

отдела МВД России «Сарапульский» поступило 468 заявлений и 
сообщений граждан. Зарегистрировано 110 нарушений правил 
дорожного движения, выявлено четверо водителей, находив-
шихся за рулем в состоянии алкогольного опьянения, двое из ко-
торых подвергнуты административному аресту. Зафиксировано 
16 ДТП с материальным ущербом.

Сотрудниками муниципальной милиции выявлено 38 наруше-
ний правил благоустройства г. Сарапула, на десять нарушителей 
составлены протоколы.

В очередной раз - соблюдайте 
правила пожарной безопасности

Четыре пожара зарегистрированы в городе за неделю, проин-
формировала служба МЧС. В двух случаях пострадали автомобили. 
Причиной возгорания одной из машин стала, по предварительной 
версии, неисправность электропроводки – машина вспыхнула по-
сле удаленного автозапуска двигателя. Причиной возгорания вто-
рой стало одеяло, которым был укрыт двигатель под капотом.

7 декабря в 22.26 мин. на ДДС-01 г. Сарапула поступило со-
общение о горении дома по проезду Маяковского. В результате 
пожара был травмирован мужчина 1980 г.р. По предварительной 
версии, причиной пожара стало неосторожное обращение с ог-
нем при курении.

Добавим, что в Сарапульском районе за неделю зарегистри-
ровано пять пожаров. На трассе Ижевск - Сарапул при аварии с 
последующим возгоранием автомобиля погиб мужчина 1983 г.р. 
При горении гаража в с. Северном травмирован мужчина 1992 
г.р. Произошло возгорание надворных построек в с. Шевыряло-
во и д. Смолино и бани в с. Кигбаево.

Будьте осторожны с огнем! Берегите свои жизни и имущество.
И. Рябинина.

За мудрость в профессии

Анатолий Павлов: 

Создание красоты и уюта - 
дело естественное
С целью создания праздничного облика города Сарапула в период с ноября по январь Ад-
министрация города Сарапула проводит ежегодный городской смотр-конкурс на лучшее 
праздничное оформление фасадов зданий организаций розничной и оптовой торговли

Одним из постоянных участ-
ников конкурса является ма-
газин автозапчастей «Олимп», 
расположенный на пере-
крестке улиц Азина и Интер-
национальной.

По мнению жителей Сарапу-
ла, персонал магазина всегда 
отличает внимательное от-
ношение к людям. «Качество 
обслуживания и цены - все 
устраивает, - делится покупа-
тель Владимир. - Руководство 
этого магазина всегда следит 
за состоянием прилегающей 
территории».

К Новому году по периме-
тру «Олимпа» вновь зажжены 
огни. По традиции на крыше 
будут установлены и другие 
элементы новогодней иллю-
минации. 

– Мы работаем здесь с де-
кабря 1999 года. Открыли ма-
газин по розничной торговле 
автозапчастей с другом и ком-
паньоном Сергеем Алексее-

вичем Шадриным, с которым 
до сих пор ведем дело вме-
сте, - рассказал нашей газете 
предприниматель, депутат Са-
рапульской городской Думы 
Анатолий Павлов. 

- Анатолий Сергеевич, 
расскажите, как и когда 
к Вам пришло решение о 
создании бизнеса? Вы всег-
да считали важным благо-
устраивать прилегающую к 
предприятию территорию?

- На протяжении 15 лет мы 
работали в сарапульском 
представительстве «СТО ВАЗ», 
одной из компаний, которые в 
годы распада СССР были рас-
проданы владельцем - пред-
приятием АвтоВАЗ г. Тольят-
ти. Оно обанкротилось. И мы 
приняли решение открыть 
свой бизнес по розничной 
продаже автозапчастей, пото-
му что были связаны с автомо-
билями, с запчастями, знали 
это дело хорошо, знали сво-
их поставщиков в г. Тольятти. 
Стали зарабатывать, появи-
лись свободные деньги, нача-
ли ухаживать за прилегающей 
территорией. Создание красо-
ты и уюта окружающей обста-
новки - это дело естественное.

- В теплое время года тер-
ритория вашего магазина – 
всегда одна из самых краси-
вых и ухоженных в городе. 
Как вам это удается? Сами 
все делаете или обращае-
тесь за помощью к профес-

сионалам?
- Нет, не сами. Нам помогли. 

Человек, который занимается 
озеленением в городе, сна-
чала сделал дизайн, показал 
нам, как все будет выглядеть. 

- С благоустройством при-
легающей территории чис-
ло клиентов стало больше?

- Нет, это не оказывает силь-
ного влияния. В любом деле 
важны не витрины, а качество 
и цена. Если рядом будет сто-
ять золотой магазин, в кото-
ром будет идеальная чистота, 
но будут высокие цены, пой-
дут сюда.

- Мы, жители, замечаем 
ваши старания. И лестницу, 
которую вы сделали для 
прохожих, и парковку. Спа-
сибо большое!

- Пожалуйста! Мы стараемся 
содержать территорию в по-
рядке. Считаем, что меценат-
ство - закономерная деятель-
ность людей, занимающихся 
предпринимательством, как 
и благотворительная помощь, 
которую мы тоже оказываем.

- Что бы Вы хотели по-
желать жителям Сарапула, 
своим знакомым и друзьям 
в преддверии Нового года?

- Хочу пожелать традици-
онно: здоровья, удачи, добра, 
мира и простого человеческо-
го счастья!

Подготовила 
С. Чувыгина, 

фото автора.
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17 марта – выборы Президента Российской Федерации
Центральная избирательная комиссия РФ приняла постановление, которым определила дату  
и порядок выборов Президента страны

Владимир Путин примет участие 
в выборах Президента России
Накануне Дня Героев Отечества Президент страны провел церемонию вручения медалей 
«Золотая Звезда» Героям России

О подробностях предстоящей избирательной кампании мы попросили рассказать 
председателя Территориальной избирательной комиссии г. Сарапула Петра Исакова

Внимание: конкурсы!
Уважаемые читатели, приглашаем принять участие  
в конкурсах, посвященных Новому, 2024 году

 «Семейные тра-
диции» - пришлите нам 
фотографии, на которых запе-
чатлена ваша семейная ново-
годняя традиция. Может быть, 
вы ежегодно всей семьей ле-
пите 500 штук пельменей, хо-
дите в баню с друзьями (как 
в известном фильме), устраи-
ваете семейное застолье или 
водите хороводы вокруг елки 
на центральной городской 
площади? Сопроводите фото-
графию небольшим расска-
зом. Принимаются снимки как 
этого года, так и прошлых лет. 

 «Год достижений» - 
предлагаем в завершающий-
ся Год молодежи в Удмуртии 
рассказать молодежи Сара-
пула о своих самых значимых 
достижениях этого года. 

  Работы по данным но-
минациям принимаются до 
17 декабря включительно. 

 «Символ года – 
Дракоша» - поделитесь 
фотографиями поделок и 
игрушек главного символа на-
ступающего года, выполнен-
ных своими руками в разных 
техниках декоративно-при-
кладного искусства. 

 «Елочка-красави-
ца» - поделитесь фотографи-
ями своих елок, искусствен-
ных и живых, украшенных 
самыми красивыми игруш-
ками, шарами, гирляндами и 
мишурой. Также можете рас-
сказать о том, когда вы начи-
наете ставить в доме елку и 
как любите ее украшать.

 «К Новому году 
готовы!» - уверены, что 
к встрече Нового года вы 
празднично и очень ярко 
украшаете свой дом, прилега-
ющий к нему участок, а также 
свои окна и балконы. Подели-
тесь и с нами этой красотой! 

  Работы по данным но-
минациям принимаются до 

24 декабря включительно.

 «Мой долгождан-
ный подарок» - подели-
тесь с нами фотографиями, 
на которых будет запечатлен 
момент вручения самого же-
ланного подарка на Новый 
год. Важно, чтобы на снимке 
были видны эмоции челове-
ка! Также напишите немного 
о том, что это был за подарок 
и как долго вы (ваши близкие, 
родные) его ждали.

 «Мой незабывае-
мый Новый год» - поде-
литесь фотографиями и рас-
сказом о вашем необычном, 
запоминающемся празднике. 
Может быть, вы встретите 
его в другом городе или даже 
стране, или к вам впервые 
придет Дед Мороз? Расскажи-
те нам о том, как вы встретили 
Новый, 2024 год и обязатель-
но поделитесь красивыми 
фотографиями. 

  Работы по данным но-
минациям принимаются до 
7 января 2024 года включи-
тельно.

Все работы можно будет 
увидеть в группе «Красное 
Прикамье – Сарапул» в со-
циальной сети ВКонтакте. 
А самые интересные будут 
опубликованы на страни-
цах нашей газеты.

  Работы присылайте 
на адрес электронной по-
чты redpr-udm@mail.ru, в 
сообщениях группы «Крас-
ное Прикамье – Сарапул» в 
социальной сети ВКонтакте 
или приносите в редакцию 
газеты по адресу: ул. Рас-
кольникова, 152. 

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ: 
конкурсные работы долж-
ны содержать ФИО автора и 
контактные данные для об-
ратной связи. 

Акция добра и участия
Сарапул принял участие во Всероссийской акции «Коробка 
храбрости», которая вот уже более десяти лет проводится 
по инициативе партии «Единая Россия». Приурочена она к 
Всемирному дню ребенка и наступающему Новому году

После торжественной це-
ремонии Президент нашей 
страны пообщался с награж-
денными Героями России. Ге-
рой ДНР, командир батальона 
«Спарта» Артем Жога попро-
сил Владимира Путина пойти 
на выборы: «Благодаря Вашим 
действиям, Вашему решению 
мы получили свободу, право 
выбора. Мы хотим принять 
участие в выборах Президен-
та Российской Федерации, и 
Вы – наш Президент. Работы 
очень много, еще нужна инте-
грация, пройти интегрирова-
ние в социальную связь, во все 
другие экономические форма-
ты – и чисто просто обычной, 
человеческой, мирной жизни. И 

под Вашим руководством мы 
хотели бы это все делать. Вы 
наш Президент, мы ваша ко-
манда. Вы нужны нам, Вы нуж-
ны России».

К просьбе присоединились и 
другие участники торжествен-
ного мероприятия. «Спасибо 
большое, не буду скрывать, в 
разное время у меня были раз-
ные мысли. Но сейчас, Вы правы, 
сейчас такое время, когда нуж-
но принимать решение. Я буду 
баллотироваться на долж-
ность Президента Российской 
Федерации», - сказал В. Путин.

Глава Удмуртии Алек-
сандр Бречалов поддержал 
решение Владимира Путина 

об участии в выборах Прези-
дента:

- Об изменениях, которые 
произошли в нашей стране 
под руководством действу-
ющего Президента России 
Владимира Владимировича 
Путина, об эффективности 
и развитии говорили на ми-
нувшей неделе на «прямой ли-
нии». Такие перемены должны 
продолжаться. И я не знаю 
другого государственного де-
ятеля с такой работоспособ-
ностью, с такой вовлеченно-
стью в дело. Человека, на сто 
процентов искренне любяще-
го свою страну и людей. 

Глава города Сарапула 
Виктор Шестаков:

- Наш Президент Владимир 
Владимирович Путин во вре-
мя церемонии, приуроченной 
ко Дню Героев Отечества, вы-
разил согласие идти на прези-
дентские выборы в 2024 году.

Сейчас, когда стране нужен 
сильный лидер и продолжение 
курса, взятого на непоколе-
бимую внешнюю политику и 
национальные проекты, наце-
ленные на развитие страны, – 
это единственное правильное 
решение. И я поддерживаю его.

? Петр Викторович, по-
становлением ЦИК Рос-

сии дан старт важнейшей 
федеральной кампании по 
выборам Президента Рос-
сии. Как будут проходить 
выборы?

- В соответствии с постанов-
лением ЦИК России голосова-
ние будет многодневным - с 
15 по 17 марта 2024 года. Это 
сделано для удобства изби-
рателей, с учетом того, что в 
России много климатических 
зон, часовых поясов, разные 
условия для жизни и работы. 
У нас в городе уже был опыт 
многодневного голосования, 
и многим избирателям удоб-
но, когда есть выбор. 

? Мы будем избирать 
только Президента Рос-

сии или эти выборы будут 
совмещены еще с какой-то 
выборной кампанией?

- Нет, в соответствии с дей-
ствующим законодательст-
вом кампания по выборам 

Президента страны не со-
вмещается с другими кампа-
ниями, поэтому бюллетень 
во всех регионах будет один. 
Это позволит всем гражданам 
России, обладающим актив-
ным избирательным правом, 
проголосовать независимо от 
места проживания. 

Избирательные комиссии 
прикладывают максимум уси-
лий, чтобы пригласить каж-
дого избирателя на избира-
тельный участок. Для этого в 
феврале-марте будет реали-
зован проект «ИнформУИК». 
По сути, это подомовой обход 
избирателей со специальным 
мобильным приложением. 
Члены комиссий напомнят о 
датах голосования, времени 
работы избирательных участ-
ков, о возможностях прого-
лосовать для людей с огра-
ниченными возможностями 
здоровья, старшего поколе-
ния и другим. 

? Вы сказали о том, что 
проголосовать можно 

будет не по месту регистра-
ции. Можно об этом более 
подробно?

- Проголосовать не по ме-
сту регистрации можно бу-
дет с помощью сервиса «Мо-
бильный избиратель». Для 
этого нужно воспользоваться 
порталом госуслуг, прийти в 
МФЦ, ТИК или УИК и подать 
заявление на выбор избира-
тельного участка по месту на-

хождения. О начале работы 
сервиса мы обязательно еще 
не раз расскажем.

? Можно ли будет прого-
лосовать дистанционно?

- Дистанционного элект-
ронного голосования в Уд-
муртии на выборах Президен-
та не планируется. При этом 
на портале госуслуг есть мно-
жество сервисов, которые по-
зволят узнать, где находится 
ваш избирательный участок, 
подать заявление о голосо-
вании по месту нахождения, 
посмотреть дополнительную 
информацию об участковых 
комиссиях и т.д.

Отмечу, что информаци-
онно-справочный центр 
ЦИК России начал работать 
с первого дня кампании. Об-
ратиться по всем вопросам 
можно по номеру телефона 
Информационно-справочной 
службы ЦИК России 8-800-
200-00-20, в избирательную 
комиссию Удмуртской Респу-
блики – 8 (3412) 91-31-74 и в 
нашу территориальную ко-
миссию - 8 (34147) 4-19-29.

До дня голосования еще да-
леко, но уже сейчас мы хотим 
пригласить всех избирателей 
нашего города следить за но-
востями, задавать возникаю-
щие вопросы и, конечно же, 
приходить на избирательные 
участки. 

И. Рябинина.
Фото В. Карманова.

Суть акции - в сборе по-
дарков для детей, маленьких 
пациентов больниц, которым 
зачастую приходится испыты-
вать неприятные ощущения 
от медицинских процедур. 
Чтобы поддержать малышей 
и наградить за стойкость и 
силу, и была придумана «Ко-
робка храбрости».

В 2023 году в разных регионах 
России было установлено более 
2500 точек, куда любой желаю-
щий мог положить игрушку, су-
венир, любой подарок. Их было 
собрано рекордное количество 
- более 350 тысяч.

Не остались в стороне от 
участия в акции Удмуртия и 
Сарапул. В нашем городе «Ко-
робки храбрости» собирали 
депутаты Сарапульской го-
родской Думы, а также школь-
ники-волонтеры, в том числе 

представители «Движения 
первых», юнармейцы. Это уча-
щиеся лицея № 18, школ №№ 1, 
7, 13 и школы-интерната № 19.

- Это замечательная акция, 
которая является символом 
добра, поддержки, участия. 
Отрадно, что в этом году и 
школьники решили в ней по-
участвовать, - поделилась 
своими впечатлениями депу-
тат Сарапульской городской 
Думы, руководитель думской 
фракции партии «Единая Рос-
сия» Елена Рассамагина.

А главный врач Сарапуль-
ской городской детской боль-
ницы Наталья Оганян уверена, 
что собранные подарки будут 
радовать малышей и помогут 
им быстрее поправляться.

Пресс-служба Главы  
и Администрации 

г. Сарапула.
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Гордимся славою героев
9 декабря во Дворце культуры радиозавода состоялось торжественное мероприятие,  
посвященное Дню Героев Отечества

В ДК радиозавода собра-
лись представители город-
ского Совета ветеранов 
войны, труда и правоохра-
нительных органов, Союза 
офицеров, Союза ветеранов 
Афганистана, воинов-интер-
националистов, участников 
межрегиональных конфлик-
тов, представители Сарапуль-
ской епархии, учащиеся школ 
города, кадеты и юнармейцы. 

Глава города Виктор Шеста-
ков в этот день вручил Почет-
ные грамоты Администрации 
ветеранам боевых действий, 
участникам специальной во-

енной операции, сарапуль-
ского движения «Своих не 
бросаем», предпринимате-
лям за гуманитарную помощь 
бойцам.

- Сегодня День Героев Оте-
чества. Эта памятная дата 
была утверждена Федераль-
ным законом от 28 февраля 
2007 года «О внесении изме-
нений в Федеральный закон 
«О днях воинской славы и па-
мятных датах России». 

Этот праздник – дань высо-
чайшего государственного и 
общественного уважения к 
тем, кто удостоен самых по-

четных государственных на-
град за проявленную в боях и 
сражениях доблесть, смелость 
и отвагу, - отметил глава. - Мы 
знаем каждого поименно и 
гордимся соотечественника-
ми, кто своими делами, по-
ступками, своей жизнью по-
казывает пример подлинного 
служения Родине.

Настоящим творческим по-
дарком для жителей города 
стало участие в программе 
хора Сретенской духовной 
академии.

C. Новикова,
Фото В. Карманова.

Глава города Виктор Шестаков вручил награду представи-
телю движения «СВОих не бросаем» Ольге Цуркановой

Ветераны локальных войн

Ветеран боевых действий 
в Афганистане Александр 
Прохоров

Хор Сретенской духовной академии

Глава города Виктор Шестаков вручил Благодарственное 
письмо за помощь участникам СВО  предпринимателю 
Дмитрию Уракову

Участники движения «Юнармия» школ города

Участники СВО Михаил Максимов и Алексей Манохин

Подполковник Вооруженных Сил России в отставке Виктор 
Жижин проводит мастер-класс для школьников города

В зрительном зале ДК радиозавода собрались участники локальных войн и жители города
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Энциклопедия Победителей: о всех вернувшихся с войны

Просто растворяйтесь в чьей-то памяти, 
будьте в людях, будто бы с людьми
Начало в № 49 от 07.12.23 года

Аркадий Иванович 
Чухланцев
После многочисленных об-

ращений в военкомат с прось-
бой отправить его на фронт 
1 марта 1944 года студент 
Сарапульского педучилища 
Аркадий Чухланцев был при-
зван в армию. В составе 23-го 
гвардейского кавалерийского 
корпуса участвовал в боях за 
освобождение Белоруссии, 
Литвы. В октябре 1944 года 
корпус числе первых совет-
ских войсковых соединений 
вступил в логово врага – на 
территорию Восточной Прус-
сии. Затем участвовал в осво-
бождении Западной Польши 
(Померании) и вместе с соеди-
нениями Войска Польского в 
числе первых вышел к бере-
гам Балтийского моря. 

20 апреля 1945 года, сра-
зу же после форcирования 
реки Одер, 3-й гвардейский 
артиллерийский корпус был 
брошен на прорыв, имея 
задачу отрезать северную 
группировку войск врага от 
берлинской группировки. Ка-
валеристы, поддерживаемые 
механизированными частя-
ми, наступали стремительно, 
в течение суток продвигаясь 
с боями на 30-40 километров. 
Утром 2 мая, в день падения 
рейхстага, кавалеристы вы-
шли к реке Эльба, встретились 
с американскими войсками и 
вышли на отдых.

Но на этом война для ка-
валеристов не закончилась, 
пришлось участвовать в лик-
видации оставшихся после ка-
питуляции Германии разроз-
ненных отрядов фашистов, 
которые, не желая сдаваться в 
плен советским войскам, про-
бирались к союзникам. 

В одной из таких схваток 

Аркадий Чухланцев был тяже-
ло ранен. До осени лечился во 
фронтовом госпитале, а затем, 
демобилизовавшись, доле-
чивался до марта в сарапуль-
ском госпитале, располагав-
шемся в здании Дома Советов 
на Красной площади.

Боевой путь Аркадия Ива-
новича Чухланцева отмечен 
двумя медалями «За отвагу» 
и медалью «За победу над 
Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг.».

В редакции газеты «Красное 
Прикамье» А.И. Чухланцев ра-
ботал корреспондентом, ра- 
диокорреспондентом, заве-
дующим отделом писем, куль-
туры, образования, а затем 
ответственным секретарем 
газеты. 

Сотрудники редакции на-
зывали Аркадия Ивановича 
ходячей энциклопедией – он 
обладал фантастическими 
знаниями в самых разных об-
ластях. Прекрасно знал лите-
ратуру, искусство, историю, 
краеведение. 

«Мы шли к нему за любой 
справкой, за любым уточнени-
ем. И всегда получали исчер-
пывающий ответ.  Аркадий Ива-
нович обладал и удивительной 
способностью притягивать к 
себе интересных людей, - вспо-
минает Варвара Куксина. - А ин-
тересным для него был каждый 
человек, и с каждым он умел 
общаться «на равных». Часами 
мог дискутировать не только с 
каким-либо ученым, писателем 
или краеведом, приехавшим 
в город (я всегда удивлялась: 
когда он только успевал писать 
материалы в газету?), но и с де-
ревенской старушкой, которая 
специально приходила в ре-
дакцию поговорить с Аркадием 
Ивановичем, и он с таким же 

интересом и знанием дела «ба-
лакал» о деревенской жизни. 

И они любили его, старики и 
старушки. Как, впрочем, и он с 
большим уважением относил-
ся к ветеранам. Когда в офици-
альных письмах, документах 
стали широко употреблять 
всевозможные аббревиатуры 
вроде УОВ и ИОВ вместо участ-
ники и инвалиды Великой  
Отечественной войны, на стра-
ницах «Красного Прикамья» 
появилась реплика Аркадия 
Ивановича под заголовком «Не 
надо ИОВ!», в которой журна-
лист напоминал чиновникам о 
недопустимости столь неува-
жительного обращения к лю-
дям, прошедшим войну».

Аркадий Иванович Чухлан-
цев был одним из составителей 
первой «Книги Памяти», кото-
рая была издана в 1994 году.

Николай Васильевич 
Сырыгин
В Красную Армию был при-

зван в августе 1942 года и на-
правлен в 15-й отдельный 
учебно-танковый полк. 

В феврале 1943 года после 
окончания учебы механик-во-
дитель танка Т-70 сержант Ни-
колай Сырыгин, получив танк 
в г. Горьком, в составе марше-
вой роты выехал в действую-
щую армию. 

Боевое крещение Николай 
Васильевич принял 12 июля 
1943 года под станцией Про-
хоровка. Он был участником 
одного из ключевых сражений 
с применением бронетанко-
вых сил не только в годы Ве-
ликой Отечественной войны, 
но и во всей военной истории.  
В течение 50 дней в Курско-
Орловской битве участвовали 
6 тысяч танков, около 2 млн 
человек и 4 тысячи самолетов. 

Сражение положило конец не-
мецкому наступлению на Вос-
точном фронте и расчистило 
путь для крупных советских 
наступлений 1944-1945 годов.

После завершения битвы 
стратегическая инициатива 
окончательно перешла на сто-
рону Красной Армии, которая 
продолжала освобождать со-
ветские территории от захват-
чиков и до окончания войны 
проводила в основном насту-
пательные операции. 

С боями на запад продви-
галась и танковая дивизия, в 
составе которой воевал Нико-
лай Сырыгин. Он участвовал в 
освобождении Харькова, Пол-
тавы, форсировал Днепр.

В ноябре 1943 года Н.В Сы-
рыгин был ранен, направлен 
на лечение в госпиталь. После 
выздоровления получил на-
правление в 266-й стрелковый 
полк 8-й гвардейской армии. 
Вернувшись на фронт, воевал 
минометчиком, командиром 
стрелкового отделения.

Был награжден медалями 
«За отвагу», «За победу над Гер-
манией в Великой Отечествен-
ной войне 1941-1945 гг.».

В 1970-1980-х годах Николай 
Васильевич Сырыгин работал в 
редакции газеты «Красное При-
камье» корреспондентом, за-
ведующим промышленным от-
делом, фотокорреспондентом.

Павел Иванович 
Яковлев
В октябре 1940 года был 

призван на действительную 
военную службу и зачислен в 
школу младших командиров 
в г. Благовещенске Амурской 
области. В декабре младший 
командир Павел Яковлев был 
назначен командиром орудия 
76-го корпусной артиллерии 

полка Резерва Главного ко-
мандования на Дальнем Вос-
токе.

В мае 1942 года помкомвзво-
да 16-го полка 5-й воздуш-
но-десантной дивизии Павел 
Яковлев прибыл на Северо-
Западный фронт. В числе 200 
человек он был десантирован 
в тыл врага. Перед ними была 
поставлена задача взорвать 
мост через реку Западная 
Двина. При выполнении зада-
ния Павел Яковлев был ранен. 
Попал в окружение. Месяц вы-
ходил из него к своим, питаясь 
подножным кормом, – непри-
косновенного запаса десант-
ника хватило ненадолго. 

Прошел лечение в полко-
вом госпитале – и снова в тыл 
врага. Взрывали вторую эше-
лонированную зону обороны 
противника. Снова был ранен.

В январе 1943 года Павел 
Яковлев форсировал с ча-
стями реку Ловать. После за-
крепления наших частей на 
вражеском берегу фашисты 
начали контрнаступление. 
Пехотинцы дрогнули, стали 
отступать к переправе. Бата-
рейцам Яковлева отступать 
было нельзя - они выдвинули 
пушку на открытую позицию 
и прямой наводкой стали рас-
стреливать наседающего вра-
га. А в это время командир и 
комиссар полка, увидев, что 
солдаты могут быть вот-вот 
смяты, взяв знамя полка и ув-
лекая бойцов за собой, сумели 
остановить врага и обратить 
его в бегство, удержав тем са-
мым позицию до подхода ос-
новных сил. За эту операцию 
Павла Ивановича наградили 
медалью «За боевые заслуги».

В марте 1944 года он попал 
в 72-й тяжелотанковый гвар-
дейский полк. В боях в При-
карпатье его танк был подбит. 
Павел Яковлев попал в окру-
жение, но сумел прорваться. 
Был награжден орденом Оте-
чественной войны II степени и 
месячным отпуском домой.

Затем П.И. Яковлев участво-
вал в освобождении Польши, 
Чехословакии, был ранен. 
Вернулся в строй, участвовал 
в боях за Берлин.

В начале 1950-х годов Павел 
Иванович был заместителем 
редактора газеты «Красное 
Прикамье». В 1966 году был 
назначен директором Сара-
пульской городской типогра-
фии и проработал на этом по-
сту до выхода на пенсию.

По материалам газеты 
«Красное Прикамье».

Аркадий Иванович Чухланцев Николай Васильевич Сырыгин Павел Иванович Яковлев
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По пути успеха вместе 
с молодыми 
наставниками 
Начало на с. 1

- Мы даже позвонили дирек-
тору Детской школы искусств 
Сарапула Светлане Генна-
дьевне Петровой в один день 
и примерно в один период 
времени - в течение двух ча-
сов, - включается в разговор 
Оксана Горбунова. - Все мы в 
этом году окончили музыкаль-
ное училище. Я выпускница 
хорового отделения Ижев-
ского музыкального училища.  
А ребята учились в Чайков-
ском музыкальном училище. 
С Женей мы познакомились 
здесь, а с Дамиром вместе 
учились в школе № 24 в Сара-
пуле, а потом еще в музыкаль-
ной школе № 2. 

Я была рада вернуться по-
сле окончания училища в 
свой родной город и попасть 
в среду профессиональных 
наставников. Да и дети, мои 
ученики, ко мне быстро при-
вязались. 

- Тяга к преподавательской 

деятельности у меня появи-
лась во время трудовой прак-
тики в училище, - рассказы-
вает Евгения. - Когда я вижу, 
что у человека горят глаза, 
это сильно мотивирует. Я по-
нимаю, что в педагогической 
деятельности очень многое 
зависит от педагога, от его от-
ношения к предмету. 

Среди моих учеников есть 
и дошкольники, и первоклас-
сники, и даже взрослые, по-
сещающие школу «Музыка для 
души» для взрослых и детей 
старше 12 лет, а также свод-
ные хоры всех отделений. 

Стараюсь научить своих 
учеников многому. Мне очень 
нравится музыкальная школа, 
в которой я теперь работаю, 
нравятся коллеги. Я горжусь 
тем, что я педагог, и считаю 
это своим призванием. Глав-
ное – любить свое дело, и 
тогда учиться полюбят и твои 
ученики!

Подготовила С. Чувыгина.

Отдых за достижения
Сарапульские школьники получили путевки в международный детский центр «Артек»

Заслуженную победу воспи-
таннице Детско-юношеского 
центра Юлии Зайцевой при-
несли многочисленные увле-
чения и достижения. В объ-
единении «Занимательный 
английский» она занимается 
четвертый год, принимает 
участие во всех творческих 
конкурсах и проектах. В этом 
году девочка заняла третье 

место в региональном кон-
курсе стихов на английском 
языке «Санта Лингва». Также 
Юля второй год занимается в 
художественной школе, лю-
бит рисовать и читать. Кроме 
того, вместе с танцевальным 
коллективом «Эвридики» она 
выступает и побеждает на 
всероссийских и международ-

ных соревнованиях.
Также путевкой в «Артек» 

за высокие достижения на-
гражден воспитанник объ-
единения «Занимательный 
английский» ДЮЦа Артем 
Кобяков. Несмотря на то что 
он занимается языком только 
первый год, занял второе ме-
сто в региональном конкурсе 
поэзии на английском языке 
«Санта Лингва». Также Артем 
занимается в школе програм-
мирования – IT Академии 
успешного будущего. Мальчик 
любит путешествовать, читать 
о космосе. 

Смена Юли и Артема назы-
вается «Мы - больше, чем я!»

Поздравляем сарапуль-
ских ребят, родителей и 
педагогов с отличными ре-
зультатами. Желаем хоро-
шего отдыха, волшебной и 
незабываемой артековской 
смены!

ДЮЦ г. Сарапула.

«Прожектор ПРО-13»: 
грант на 11 миллионов рублей
Школа № 13 города Сарапула стала победителем грантового конкурса Российского дви-
жения детей и молодежи «Движение первых» с проектом «Экспресс-марафон профессио-
нальных проб и погружений «Прожектор ПРО-13» и получила 11 млн рублей на его реали-
зацию

Мастера 
красивого письма
В Городском информационно-методическом центре про-
шел традиционный, уже одиннадцатый по счету, конкурс 
каллиграфии имени Г.А. Банниковой

Помогите старикам!
Старинный купеческий город на Каме – песок речной  
отгружается баржами и КамАЗами по всей России

Проект ориентирован на 
создание условий для про-
фессионального самоопре-
деления школьников Удмурт-
ской Республики с 1 по 11 
класс. 

«Мероприятия проводятся 
по принципу «Расскажи - По-
кажи - Сделай - Реализуй» 
Цель марафона – помочь 
школьникам определиться с 
выбором будущей профессии 
и понять, что каждая профес-
сия имеет свои особенности 
и возможности», - рассказала 
директор школы № 13 Лариса 
Шакирова.

Старт реализации проекта 
был дан еще в начале учеб-
ного года. Тогда сарапульские 
школьники и начали увлека-
тельное путешествие в мир 
интересных профессий про-
шлого, настоящего и будуще-
го: встречались с профессио-
налами своего дела из разных 

сфер деятельности, участво-
вали в экспрессах, квестах и 
профессиональных пробах 
«ПОЖАРУ - НЕТ», «Умный дом», 
«АРТ-визаж», «Студия столяр-
ного дела».

Все обучающиеся школы 
№ 13 в рамках реализации 
проекта заполнили «Дневник 
профессионального само-
определения», куда записали 
свои навыки и умения, выяви-
ли свои предпочтения, вы-
строили колесо компетенций 
и профессиональную плано-
грамму. 

В рамках проекта специ-
алисты Движения первых  
г. Сарапула провели для уча-
щихся школ Сарапула, а также 
других городов республики 
интересные «Профпробы».  
В ноябре школьники защи-
тили свои проектные идеи, 
после чего прошла ярмарка 
профессиональных достиже-

ний, на которой они смогли 
обменять «ПроЛики», проект-
ную валюту, на мерч Россий-
ского движения детей и моло-
дежи «Движение первых». 

«Здорово, что у нас есть воз-
можность уже сейчас, в юном 
возрасте, попробовать себя 
в различных профессиях, на-
правлениях и выбрать для 
себя профессию», - подели-
лись своим мнением участни-
ки события.

«Экспресс-марафон профес-
сиональных проб и погруже-
ний «Прожектор ПРО-13» стал 
отличной возможностью для 
школьников узнать больше о 
различных профессиях, - от-
метила заместитель директо-
ра по научно-методической 
работе Лариса Смищук, - най-
ти свое призвание и начать 
строить свой путь к успешной 
карьере».

С целью презентации про-
екта городскому сообществу 
состоялся круглый стол «Тер-
ритория профессиональных 
проб» с участием предста-
вителей градообразующих 
предприятий, средних и выс-
ших профессиональных об-
разовательных учреждений, 
Центра занятости, а также 
индивидуальных предпри-
нимателей и представителей 
ветеранских организаций 
города. Приглашенные гости 
оценили важность и актуаль-
ность проекта. На встрече 
были выработаны решения 
для дальнейшей реализации 
идей, направленных на проф-
ориентацию школьников.

Подготовила П. Лесовая.

Ветеран пожарной охраны Виктор Саитов с учениками  
10 авиационного класса школы № 13 г. Сарапула

А для самих сарапульцев 
песка не хватает! При каждом 
потеплении улицы города 
превращаются в каток. Бед-
ные бабушки - каждый выход 
из дома для них несет опас-
ность перелома костей, кото-
рые с годами становятся все 
более хрупкими. Больница, 
операция, костыли… 

Огромные государствен-
ные средства уходят на ле-
чение. А ведь их здоровье 
может спасти своевременная 
посыпка тротуаров хотя бы 
песком, если уж нет средств 
на закупку печано-соляной 
смеси. 

Люди, помогите старикам!
Е. Муравьева.

Ученики седьмых-десятых 
классов собрались, чтобы по-
состязаться в художествен-
ном оформлении буквицы, 
адресной таблички, афориз-
ма и каллиграммы. Все ре-
бята отлично справились с 
заданием.

В номинации «Буквица» 
среди седьмых классов по-
беду одержали А. Киселева 
(школа № 1) и А. Силина (шко-
ла № 12); второе место заняли 
Д. Ворончихин (школа № 25), 
Е. Короткова (школа № 15) и 
У. Ильина (школа № 2); третье 
место - А. Загуменнова (шко-
ла № 7), Ю. Коренева (лицей  
№ 18) и А. Мерзлякова (гимна-
зия № 20).

В номинации «Адресная та-
бличка» среди восьмых клас-
сов первыми стали К. Нагиби-
на (школа № 7) и Е. Чепкасова 
(школа № 2); второе место за-
няли М. Ердуганова (школа 
№ 17) и А. Худякова (школа  

№ 1); третье место - К. Подки-
на (школа № 12), И. Гаврилова 
(школа № 15) и А. Лихачева 
(лицей № 18).

В номинации «Афоризм» 
среди девятых классов побе-
ду праздновали Е. Сокольни-
кова (школа № 15) и П. Рассо-
махина (лицей № 26); второе 
место - у В. Прокопович 
(школа № 13) и К. Тумановой 
(школа № 12); третье место – у  
М. Тепляковой (лицей № 18), 
А. Анцевой (школа № 25) и  
П. Комаровой (школа № 2).

В номинации «Каллиграм-
ма» среди десятых классов 
победу одержали З. Чечулина 
(школа № 2) и П. Деева (шко-
ла № 7); второе место заняла 
Е. Новоселова (школа № 25); 
третье место - Я. Рябов (ли-
цей № 18) и Д. Скутина (школа  
№ 21).

Управление 
образования 

г. Сарапула.

,
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Едины в общем деле
Коллектив Октябрьской основной общеобразовательной школы занесен на Доску почета 
Сарапульского района

Вечная слава героям!
В с. Сигаево прошло торжественное мероприятие, посвященное Дню Героев Отечества 

Добро тебе по силам
Именно так назывался слет волонтерских отрядов Сара-
пульского района, который прошел в селе Мостовое

Живет район идеей
В районной Администрации состоялся очередной проект-
ный комитет, на котором подвели итоги уходящего года 

Для наших земляков
Благотворительный концерт в поддержку участников спе-
циальной военной операции состоялся в селе Сигаево

Коллектив школы на про-
тяжении последних лет пока-
зывает высокие результаты в 
области повышения качества 
образования и воспитания 
обучающихся. Школа зани-
мает лидирующие позиции в 
районном рейтинге «Лучшее 
образовательное учреждение 
среди основных школ Сара-
пульского района»: в 2021 и 
2022 годах - второе место, а 
в 2023 году – первое место в 
рейтинге оценки деятельно-
сти образовательных органи-
заций среди ООШ в номина-
ции «Успех каждого ребенка 
- вклад в рейтинговую оцен-
ку образовательных орга-
низаций»; также в этом году 
- первое место за подготовку 
объекта образовательной ор-
ганизации к новому учебному 
2023-2024 году. 

На протяжении трех по-

следних лет успеваемость со-
ставила 100%, а качество зна-
ний - более 50%. 

Коллектив школы активно 
участвует в проектной деятель-
ности. За последние два года на 
базе образовательного учреж-
дения реализовано два проек-
та по инициативному бюдже-
тированию: «Наша инициатива» 
(более 700 тыс. рублей) и «Ат-
мосфера» (255 тыс. рублей). 

Коллектив школы систе-
матически занимается па-
триотическим воспитанием 
школьников и имеет хорошие 
результаты на уровне района 
и республики. В 2021 году ко-
манда учеников заняла тре-
тье место в республиканской 
военно-патриотической игре 
«Зарница родникового края», 
в 2022 году команда учащихся 
заняла первое место в район-
ной военно-спортивной игре 

«Рубеж» и второе место в рес- 
публиканской военно-патрио-
тической игре «Зарница род-
никового края». 

На базе школы создан во-
лонтерский отряд «Руки по-
мощи Октябрьского». За свою 
активную деятельность его 
участники стали лауреатами 
республиканской премии «Де-
лай добро» и получили серти-
фикат на пошив формы для 
своего отряда.

В 2022-2023 учебном году 
образовательное учреждение 
заняло первое место в рей-
тинге по количеству победи-
телей и призеров Всероссий-
ской олимпиады школьников 
на муниципальном этапе. 

В Спартакиаде школьни-
ков учебное заведение также 
ежегодно занимает призовые 
места.

А. Колпащикова.

Памятная дата приурочена 
к учреждению ордена Святого 
Георгия Победоносца в 1769 
году. Эту почетную награду 
получали воины, проявившие 
в боях особую смелость, му-
жество и отвагу.

День Героев Отечества России 
отмечается ежегодно 9 декабря. 
Дата была установлена в фев-

рале 2007 года Президентом 
России Владимиром Путиным. 
В этот праздник россияне не 
только отдают дань памяти со-
вершившим подвиги предкам, 
но и чтят ныне живущих героев 
нашей Родины.

Несмотря на сильный мороз, 
сотрудники районной Админи-
страции, учреждений культу-

ры и образования собрались, 
чтобы почтить память Героев 
Отечества. Они возложили 
цветы к памятнику Воину-ос-
вободителю на центральной 
площади села в дань уважения 
и благодарности тем людям, 
которые сделали все возмож-
ное для защиты нашей страны.

О. Аникина.

В сельский Культурный 
центр съехались волонтеры 
культуры, волонтеры-медики, 
волонтеры-экологи, волонте-
ры спорта, волонтеры направ-
ления «Мы вместе», «серебря-
ные» волонтеры, волонтеры 
«Движения первых».

На каждой площадке курато-
ры направлений рассказывали 
об особенностях каждого вида 
добровольчества, о регистра-
ции волонтеров на платформе 
добро.рф Завершением слета 
и подведением итогов стала 
интерактивная программа 
«Убеди меня стать волонте-
ром», в которой каждая коман-
да представила презентацию о 
своем направлении.

- Меня переполняла масса 

эмоций! Узнала, что в Сара-
пульском районе так много 
волонтерских отрядов, и каж-
дый хорош по-своему. Спаси-
бо всем, кто смог приехать и 
поучаствовать в данном сле-
те! - поделилась ученица 11 
класса Мостовинской школы 
Виктория Беляева. - Сама яв-
ляюсь волонтером «Движения 
первых», считаю, что наша ко-
манда самая сплоченная!

- Мы узнали много нового и 
интересного, было весело и 
незабываемо! Мы очень рады, 
что к волонтерским отрядам 
присоединяется все больше 
и больше людей, - рассказала 
ученица 9 класса Мазунинской 
школы Доминика Рожкова. 

К. Глухова.

В рамках различных грантов 
всего было написано 92 про-
екта. Так, благодаря участию в 
программе «Комплексное раз-
витие сельских территорий» в 
этом году построена универ-
сальная спортивная площад-
ка в селе Северном, строятся 
жилые дома в массиве «Моло-
дежный» в селе Кигбаево.

Реализованы проекты по 
инициативному бюджетиро-
ванию «Наша инициатива», 
«Атмосфера», «Без границ».

Впервые район участвовал 
в программе «Самообложе-
ние граждан», по которой ре-
ализовано 13 проектов.

В рамках Фонда президент-
ских грантов выиграно три 
проекта: фестиваль русской 

культуры «Высокий берег», 
фестиваль удмуртской культу-
ры «Кам тулкымъес» и «Непря-
хинская керамика». В рамках 
конкурса «Фонд Кино» под-
держку получил проект по 
открытию кинотеатра в селе 
Сигаево.

Благодаря победе в конкур-
се Фонда Тимченко в цент-
ральном населенном пункте 
района также появится от-
крытая арт-площадка для под-
ростков «Сигаевский Арбат», а 
в рамках поддержки конкурса 
«Регион для молодых» - Мо-
лодежный центр. В конкурсе 
«Лучшие муниципальные про-
екты УР» выиграл проект села 
Мостовое «Живет село идеей». 

О. Аникина.

Концерт, прошедший на 
базе Сарапульского поли-
технического колледжа, был 
посвящен Дню неизвестного 
солдата.

В театрализованной про-
грамме «Дороги войны» приня-
ли участие творческие коллек-
тивы районного Культурного 
центра «Спектр». Военные пес-
ни и хореографические поста-
новки помогли передать зрите-
лям атмосферу того времени и 
показать героизм нашего наро-
да в годы Великой Отечествен-

ной войны. Каждый номер - это 
прославление подвига совет-
ского солдата, это рассказ-на-
путствие молодому поколению, 
каким долгим и трудным был 
путь к Победе.

Средства, вырученные с 
программы, пойдут на комп-
лектование посылок для ре-
бят Сарапульского района, 
находящихся в зоне спецопе-
рации.

Пресс-служба 
Администрации 

Сарапульского района.

Коллектив Октябрьской школы
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Всегда был первым, таким и останется
Каждое слово, любое воспоминание о младшем сыне для Нины Ивановны Жебаловой отзывается нестерпимой душевной болью.  

20 декабря исполнится ровно год, как перестало биться сердце ее горячо любимого Ванюши

Сложно представить, насколько глу-
боко материнское горе. И даже самому 
злейшему врагу не пожелаешь поте-
рять навсегда родного ребенка. Когда 
я решилась позвонить Нине Ивановне, 
чтобы договориться о встрече, пони-
мала, что разговор будет не из легких. 
Лишь упомянув имя Ивана, на другом 
конце я услышала горький плач… А когда 
мы встретились, мама героя старалась 
держать себя в руках, хотя остатки 
недавних слез, кажется, навсегда отпе-
чатались на ее добродушном светлом 
лице. Да и без успокоительных она пока 
обходиться не может, ведь недавно пе-
режила инфаркт, и врачи посоветовали 
сильно беречься. 

К нашей встрече Нина Ивановна при-
готовила семейный фотоальбом. Она 
бережно разложила снимки по стопоч-
кам: «Вот здесь Ванюша еще совсем ма-
ленький, а здесь в армии с товарищами, 
а это он с братьями. А это его послед-
няя фотография…» И слезы вновь сами 
собой хлынули по щекам безутешной 
мамы. «А это орден Мужества, который 
моему сыну вручили посмертно», - пока-
зала она на награду, которая аккуратно 
прикреплена рядом с большим портре-
том красивого и статного молодого 
мужчины, но навсегда оставшегося для 
нее милым и заботливым Ванюшей. 

Пытаюсь успокоить и начинаю раз-
говор…

- Нина Ивановна, а каким Иван был 
в детстве?

- Ванюша был последним из пятерых 
детей. Вот из роддома только (показы-
вает черно-белый снимок). Родился он 
в 1985 году. Он всегда был очень пози-
тивным, добрым, отзывчивым мальчи-
ком. Но «мамочником» был, потому что 
самый младшенький. Учился в школе № 
25, оценки как у многих, не хуже, не луч-
ше. Занимался лыжами, глядя на отца. 
После девятого класса поступил в 11-е 
училище на плиточника-отделочника. 

- Сразу после окончания училища 
сына призвали в армию?

- Да. Когда у военкомата узнали, что 
Ваня попал в спецназ, старший брат 
Миша его на руках до автобуса нес. 
Увезли в Астраханскую область. Через 
какое-то время отправили в Чечню. Но 
об этом я узнала уже намного позже, 
когда письма он стал писать из госпита-
ля в Ростове. У него была травма позво-
ночника, он весь загипсованный был. 

Старший сын Миша тоже в Чечне 
был, только в первую кампанию по-

пал. Служил в медбатальоне, всякого 
там повидал. 

Вот так двух сыновей провожала в 
армию, а они оба потом в Чечню по-
пали. 

- А как дальше сложилась судьба 
Ивана?

- Вернулся, слава Богу, живой. 
Устроился работать в пожарную 
часть. Сколько людей спас! Все через 
себя переживал. А через несколько 
лет начались проблемы со здоро-
вьем, дала о себе знать травма по-
звоночника, работа-то тяжелая была. 
Ноги стали отказывать. Меня врач 
тогда позвал и говорит, что они все, 
что смогли, сделали, теперь надо к 
нейрохирургам обращаться. Я сыну 
сразу сказала, что этот вариант – пал-
ка о двух концах, а мы, Жебаловы, 
сильные, сами все сможем. Он встал 
тихонько, я его подхватила, вызвали 
такси и уехали домой. 

Он стал каждый день тренировать-
ся дома, наняли массажиста. Гулял 
в лесу, сначала со мной, после уже 
один. А потом и мальчишек местных 
да знакомых начал тренировать.     

После в «пожарку» вернулся, но не-
долго проработал, уехал в Ижевск. 
Вскоре женился, друг за другом три 
дочки у него родились. Потом с се-
мьей жил в Сарапуле. Но с супругой 
отношения не складывались, разо-
шлись, и он начал ездить на вахту, за-
нимался евроремонтами. 

Только все просил, чтобы я за деть-
ми присматривала, очень уж он их 
любил. Он ласковым, заботливым был 
отцом. У меня муж строгий был и го-
ворил всегда нашим сыновьям, что 
готовка и уборка - не мужское дело. 
А я им тихонько на ушко шептала, что 
не надо делить на мужское и женское, 
если можешь – помогай. Поэтому у 
меня парни всему научились: и пости-
рать, и тесто поставить, и подмести. 

- Нина Ивановна, сын попал под 
частичную мобилизацию или до-
бровольно ушел служить?

- Помню, когда он в последний раз 
приезжал домой с вахты, по теле-
визору показывали эпизоды из зоны 
спецоперации. Смотри, говорит, ка-
кие парни молодые, они ведь совсем 
неопытные. А я ему: «Сынок, ты даже 
не думай!» Ванюша ответил: «Кто, 
если не мы?!» 

Потом уехал на вахту. Позвонил мне 
уже, когда ехал в эшелоне, сказал: 
«Мамулечка, не переживай, все бу-
дет хорошо! Я же у тебя живчик». Он 
добровольцем ушел из Челябинска, 
видимо, чтобы не провожали мы его, 
хотел оградить от лишних пережива-
ний.

- А когда это произошло, как вы 
потом поддерживали связь?

- Это было в сентябре прошлого 
года. Звонил редко. Но всегда успо-
каивал, что все у него хорошо. На-
звал мне свой позывной - «Кот» - и 
скинул на телефон военный номер. 
А я только все ему говорила, чтобы 
берег себя. Мы же так больше с ним 
и не увиделись. Последний раз он по-
звонил 18 декабря, а через два дня 
погиб. Узнала об этом 25 числа, когда 
домой пришел военком и еще с ним 
люди. У меня только один вопрос 
был: «А, может, ошибка?» Ведь когда 
старший сын был в Чечне, мне на него 
похоронку и груз-200 отправили, но, 
оказалось, перепутали с кем-то. Но 
не в этот раз. У меня земля из-под ног 
ушла, вообще ничего не понимала и 

не соображала. Неделю потом не спа-
ла, ждала, когда привезут. Вылет все 
откладывали по разным причинам. 
Вернулся Ванюша домой только 31 
декабря, в этот же день и похоронили. 
Говорят, народу было очень много, в 
церковь не пробиться было. Я плохо 
помню, все как в тумане.  

- Нина Ивановна, а Вы знаете 
подробности гибели Ивана?

- Да, 2 или 3 января приезжали ко 
мне его командир и двое сослужив-
цев, которые не пострадали. Они и 
рассказали, как «нежданчик» приле-
тел, и Ванюша собой товарищей за-
крыл. У него всегда была отменная 
реакция. Ему бок осколками вырвало, 
он тогда один погиб, других ранило. 
Уже в апреле после реабилитации 
приезжали ребята, которых он спас. 
Съездили с ними на кладбище, они 
плакали, как дети, говорили, что мой 
сын всегда их оберегал, вперед не пу-
скал, а сам всегда в первых рядах был. 

- Услышав все, что Вы рассказали 
о сыне, думаю, он не мог поступить 
по-другому, не мог не уйти добро-
вольцем…

- Да, это так. Такой он человек был, 
боец по жизни. У него было много 
друзей. Его очень многие знали, он 
всем помогал и всегда это делал от 
души, бескорыстно. 

Нам Ванюши очень не хватает, осо-
бенно мне и его старшей дочке На-
стеньке. Она ведь везде с ним была, 
как хвостик, за ним ходила. Младшие 
еще не понимают, что папы больше 
нет, до сих пор его ждут. 

Мы гордимся нашим героем, но 
боль-то ведь никуда не уйдет, так и 
будем с ней жить…

Беседовала Т. Зеленина. 
Фото из личного архива

 Н. Жебаловой. 

Иван Жебалов 
(17.04.1985-20.12.2022)

Маленький Ванюша с мамой 
Ниной, 1985 год

Подросший Ваня с папой  
Александром, 1986 год

У Ивана было много друзей,  
с которыми он любил проводить 
время и петь под гитару

Вот таким улыбчивым  
и жизнерадостным Иван останется 
в памяти у всех, кто его знал

Иван (на фото справа) с родными братьями Михаилом и Александром
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? В городе Сарапуле на-
чалось строительство 
новой поликлиники, 

это не может не радовать. Но 
при этом очень остро стоит 
проблема медицинских ка-
дров. И к участковому врачу 
приходится записываться 
дней за десять вперед, и 
узких специалистов не хва-
тает. В частности, при росте 
заболеваемости сахарным 
диабетом в Сарапуле долгое 
время не было эндокрино-
лога. Не так давно специа-
лист начал прием. Значит ли 
это, что проблема медицин-
ских кадров действительно 
начала решаться?

Александр Бречалов:
- Да, строительство совре-

менной поликлиники в Сара-
пуле ведется, это огромный 
проект. И министр здраво-
охранения России Михаил 
Мурашко в нашем недавнем 
разговоре подтвердил, что 
поддержит нас финансирова-
нием, поликлиника будет ос-
нащена самым современным 
оборудованием.

Теперь о кадрах. Сегодня 
Удмуртия занимает 17-е ме-
сто среди регионов России 
по обеспеченности врачами и 
средним медицинским персо-
налом. Это факт. Но я понимаю, 
что, если, заболев, человек 
не может вовремя попасть к 
специалисту, ему от этого не 
легче. Поэтому вопрос обеспе-
ченности наших учреждений 
здравоохранения кадрами с 
повестки дня не снимается.

Один эндокринолог в Сара-
пуле уже ведет прием. Второй 
заканчивает учебу и в январе 
тоже начнет работать.

В этом году в Сарапульскую 
городскую больницу при- 
шли работать 28 врачей, в том 
числе семь участковых тера-
певтов. Администрацией Са-
рапула для иногородних спе-
циалистов выделено шесть 
квартир. 

Отмечу, что второй год в 
республике наблюдается по-
ложительная тенденция – в 
лечебные учреждения при-
ходит больше врачей, чем 

Пишите, звоните - 
вас услышат
На минувшей неделе Гла-
ва Удмуртии Александр 
Бречалов провел «пря-
мую линию» на телекана-
ле «Удмуртия»

«Прямая линия» с Александ-
ром Бречаловым продолжа-
лась в прямом эфире 3,5 часа. 
За это время в адрес Главы 
Удмуртии поступило более  
2 тысяч вопросов от жителей 
республики. 

Большинство сообщений ка-
салось дорог (263), социального 
обслуживания (182), ЖКХ (164), 
здравоохранения (156) и обра-
зования (155). 

Сегодня мы знакомим чи-
тателей с некоторыми из 
прозвучавших вопросов и от-
ветов.

уходит. 
Эта тенденция будет сохра-

няться, потому что мы измени-
ли ситуацию с целевым набо-
ром студентов в медицинские 
институты. И в следующем 
году еще больше ребят придут 
работать в те больницы, кото-
рые выдали им направление 
на учебу. Так что ситуцацию с 
медицинскими кадрами посте-
пенно исправляем.

? По графику ли идет 
строительство нового 
терминала Ижевского 

аэропорта и ремонт взлет-
но-посадочной полосы? 
– это был один из вопросов, 
заданных Главе Удмуртии 
в ходе пресс-конференции  
7 декабря. 

Александр Бречалов:
- Строительство идет по гра-

фику. Новый терминал ориенти-
ровочно мы должны запустить 
в сентябре 2024 года. Говорю 
ориентировочно, поскольку это 
непростое сооружение, очень 
много технических требований 
сложных к нему.

Взлетно-посадочная поло-
са – это собственность Рос-
сийской Федерации, мы ее 
эксплуатируем. Сейчас мы во- 
шли в программу на 2026-2028 
годы, но это не мешает нам 
осуществлять все больше и 
больше полетов. И, конечно 
же, это не повлияет на ввод в 
эксплуатацию в сентябре но-
вого терминала.

Да, есть вопрос, связанный 
с перроном. Я обратился с 
просьбой к Президенту стра-
ны Владимиру Владимиро-
вичу Путину, когда он приез-
жал к нам в сентябре на День 
оружейника, чтобы работы 
по строительству перрона 
включить в федеральное фи-
нансирование на 2024 год. 

На днях я встречался уже с 
Виталием Геннадьевичем Са-
вельевым, министром транс-
порта и дорожного хозяйства 
России. Нашу просьбу приняли 
к рассмотрению. Я очень наде-
юсь, что она будет поддержа-
на. Для чего нам это надо? 

Чтобы мы ввели новый тер-

минал одновременно с теле-
трапами – это современный, 
комфортный формат, чтобы 
из здания аэровокзала пасса-
жиры могли сразу попасть в 
салон самолета.

Я уверен, что все это мы вы-
полним в срок. Для нас это 
очень важно, поскольку мы 
бьем каждый год рекорды.  
В 2017 году наш аэропорт об-
служивал 330 тысяч человек 
в год. Я тогда встречался с 
многочисленными инвестора-
ми, предлагал им построить в 
Ижевске новый аэропорт, а в 
ответ слышал: при таком пас-
сажиропотоке это не окупит-
ся, вот когда будет хотя бы 500 
тысяч, тогда поговорим. 

В этом году у нас точно бу-
дет 850 тысяч. Теперь за нами 
ходят и предлагают: давайте 
мы поучаствуем. Но у нас есть 
ресурсы и средства самим по-
строить, а дальше будем ре-
шать, какого оператора при-
глашать или сами управлять.

«Ижавиа» тоже увеличивает 
пассажиропоток: в 2017 году 
компания перевезла 400 ты-
сяч пассажиров, план этого 
года - 650 тысяч. Мы боремся 
за новые борта - современные 
самолеты - и тоже видим здесь 
хорошую динамику развития.

Кстати, сегодня 7 декабря 
- Международный день авиа-
ции, и теперь это точно к нам 
относится, поскольку есть 
разрешение на международ-
ные полеты. Запрос есть, и 
серьезный. Нам надо свое-
временно сделать новый  
аэропортовый комплекс.

? Будет ли в Сарапуле 
строиться Ледовый 
дворец?

Александр Бречалов:
- Ледовый дворец в Сара-

пуле обязательно появится. 
Сейчас мы ищем источники 
финансирования этого объ-
екта. Скорее всего, это будет 
концессия. 

Сейчас рассматриваются 
два варианта. О сроках стро-
ительства и самом проекте 
обязательно проинформиру-
ем чуть позже.

Практическая академия
С 7 по 9 декабря студенты Удмуртии приняли участие  
в профильной смене проекта «Практическая Академия», 
проведенной в городе Сарапуле активистами Движения 
первых

На протяжении трех дней 
в рамках смены участники 
проекта проходили тренин-
ги и мастер-классы в области 
управления и развития моло-
дежных сообществ, осваивали 
надпрофессиональные навы-
ки, прорабатывали личные и 
командные «дорожные кар-
ты». Кроме того, ребята про-
шли тренинги с психологами, 
прослушали лекции ТОПовых 
спикеров и получили под-
держку инновационных идей 
в области управления моло-
дежными сообществами.

На открытии смены Предсе-
датель Совета регионального 
отделения Ольга Витальевна 
Бускина познакомила ребят с 
ценностями, направлениями и 
проектами Движения первых.

Интересно прошла игра «Убе-
ди меня вступить в Движение» 

и «Молодежный квиз», прове-
денный сотрудниками Моло-
дежного центра города Сара-
пула на тему «Я в Движении». 

В последний день смены 
были подведены итоги и на-
мечены дальнейшие пути для 
себя и своей организации.  
А также студенты подготови-
ли номера для квартирника 
и тем самым создали уютную 
атмосферу.

Своими эмоциями с нами 
поделилась участница смены 
Дарья Николаева, студентка 
второго курса колледжа при 
Ижевском филиале ВГУЮ РПА 
Минюста России:

- Каждый день проекта да-
вал нам невероятный спектр 
эмоций. Атмосфера на смене 
была очень приятная и друже-
ская. Спасибо организаторам!

П. Лесовая.

Используйте 
все возможности 
Пушкинской карты
Родители, если у вашего ребенка есть Пушкинская карта  
и на ней остались деньги, самое время купить билеты

Лимит 2023 года можно по-
тратить на мероприятия, ко-
торые пройдут как до, так и 
после 1 января 2024 года.

Хотите пойти на выставку, 
в театр или кино после Но-
вого года - покупайте билет 
по Пушкинской карте зара-
нее.

Что нужно сделать роди-
телям:

l уточнить, есть ли у ребен-
ка 14-22 лет Пушкинская карта;

l если нет - оформить, это 

возможно сделать онлайн и 
бесплатно;

l если карта есть - уточнить 
остаток, подумать, на что его 
стоит потратить;

l купить билеты на меро-
приятия до 15 декабря, чтобы 
занять лучшие места, для это-
го понадобится приложение 
«Госуслуги Культура».

Если не потратить лимит 
2023 года, то он сгорит. Ис-
пользуйте свои возможности 
по максимуму.

Не нарушай!
На территории Удмуртии продолжаются массовые провер-
ки водителей сотрудниками Госавтоинспекции

Так, с 8 по 17 декабря на тер-
ритории Удмуртии проходит 
мероприятие «Бахус». Под осо-
бым контролем те, кто грубо 
нарушает правила дорожного 
движения, и, конечно, водители, 
которые сели за руль пьяными.

Отдел ГИБДД межмуници-

пального отдела МВД России 
«Сарапульский» обращается с 
просьбой: если вы заметили 
на дороге нетрезвого водите-
ля, сообщите об этом в дежур-
ную часть полиции по номе-
рам - 112, 02, 4-12-40.

Т. Мерзлякова.

«IT-куб» приглашает
11 декабря стартовала приемная кампания в Центре  
цифрового образования детей «IT-куб»

Центр открыт для всех 
школьников 10-17 лет, кому 
интересно программирова-
ние, компьютерная техника; 
кто хочет не только пользо-
ваться современными прило-
жениями и программами, но и 
создавать их.

В «IT-кубе» можно обу-
читься по следующим на-
правлениям:

l мобильная разработка,
l программирование ро-

ботов, 
l программирование на 

Python, 
l системное администриро-

вание, 
l программирование на 

Java, 
l разработка VR/AR-

приложений.
Обучение бесплатное. Об-

ращаться: г. Сарапул, ул. Гон-
чарова, 53, тел. 8-991-197-
72-87.
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Каждый день - маленькая жизнь
Молодая учительница начальных классов первого корпуса школы № 12 Марина Истомина 
очень любит детей. И это помогает ей наполнять учебные будни интересными и яркими 
событиями, которые вызывают у детей интерес к учебе

- Марина Викторовна, 
расскажите о том, как Вы 
выбирали профессию?  

- Во-первых, я очень силь-
но люблю детей. Во-вторых, 
я хотела стать учителем с 
детства, шла к своей цели и 
у меня получилось. После 
окончания Сарапульского 
колледжа социально-педаго-
гических технологий и сер-
виса сначала думала уехать, 
но все-таки решила остаться 
в Сарапуле. Все три года я 
проходила практику именно 
в этой школе, поэтому и при-
шла сюда устраиваться на ра-
боту.

- Какой Ваш самый люби-

мый и действенный спо-
соб стимулировать детей 
к внимательному и дисци-
плинированному поведе-
нию на уроках?

- К примеру, сейчас у нас с 
детьми есть такая игра: мы 
с ними рисуем на доске не-
большую табличку, на кото-
рой магнитики - это уровень 
дисциплины, и если в течение 
урока на табличке магнитики 
поднимаются вверх, то дис-
циплина испортилась, после 
этого они начинают исправ-
ляться.

- Какие моменты школь-
ной жизни Вы можете на-
звать самыми яркими?  

- У нас каждый день про-
исходит что-то интересное. 
Но есть случаи, которые, 
действительно, запоминают-
ся надолго. К примеру, меня 
очень удивило, когда учени-
ки, которым долго не хотела 
поддаваться одна тема, по-
дошли ко мне на перемене со 
словами: «А мы поняли, как 
решать это задание, можно 
мы Вам покажем? И напере-
бой рассказывали мне на пе-
ремене тему.

- Какие воспоминания 
из Вашей школьной жизни 

являются для Вас самыми 
ценными?

- У нас были очень инте-
ресные учителя, которые 
находили подход к каждому 
ребенку. Помню,  очень мно-
гим ребятам из моего класса 
нравился урок литературно-
го чтения. Наш учитель всегда 
старалась рассказать нам что-
то интересное, увлекатель-
ное, то, что нас восторгало, 
поэтому очень запомнилось, 
что выходили с ее уроков 
мы под впечатлением, что-то 
обсуждая. Это вспоминается 
больше всего.

- Есть ли в Вашей жизни 
учитель, которого невоз-
можно забыть?

- Я никогда не забуду свою 
первую учительницу началь-
ных классов Ольгу Владими-
ровну Кореневу. Мои самые 
теплые воспоминания отно-
сятся к периоду учебы в шко-
ле с. Каракулино, где я роди-
лась и выросла. Наша первая 
учительница отдавала нам 
всю свою любовь, открывала 
всю душу. Для меня она на-
всегда останется самым пер-
вым и дорогим сердцу учите-
лем. 

Д. Кокорина, 
фото автора.

Идем к цели  
и становимся лучше 
Тренеры по спортивному туризму, выпускники институ-
та физической культуры, учителя физкультуры города 
Сарапула Дмитрий Андриянов, Сергей Шамарданов и их 
воспитанники отмечены Благодарственными письмами 
Госсовета Удмуртской Республики за подготовку команд  
и участие на Межрегиональных и Российских соревнова-
ниях «Школа безопасности» и «Юный спасатель»

Сергей Олегович и Дми-
трий Николаевич являются 
тренерами Федерации спор-
тивного туризма г. Сарапула, 
которую создал их наставник, 
учитель школы № 25 г. Сара-
пула Дмитрий Александро-
вич Сунцов, основатель сек-
ций спортивного туризма в 
школах №№ 2, 25 и в Детском 
морском центре «Норд».

- Снаряжения для скалодро-
ма нам удалось приобрести 
благодаря проектам, - расска-
зывает Сергей Шамарданов. 
– Мы осуществляем пешие, 
водные походы, занимаемся 
скалолазанием, ведем секции 
спортивного туризма. С 2016 
года проводим в Сарапуле 
республиканские соревнова-
ния по спортивному туризму. 
Многие навыки, которые дети 
приобретают, обязательно 
пригодятся им в жизни. Когда 
они встретятся с той или иной 
ситуацией, они уже будут 
знать, как себя повести.

Два раза в год педагогами 
проводятся городские со-
ревнования «Школа безопас-
ности», где дети учатся ори-

ентированию на местности, 
поведению в опасных и чрез-
вычайных ситуациях, оказа-
нию первой помощи постра-
давшим и другим навыкам. 

- Эти навыки детям дают-
ся непросто, поэтому у кого 
получается, те с удоволь-
ствием идут снова и сно-
ва, - рассказывает Дмитрий 
Андриянов. - Мой главный 
девиз - не отступать. Доби-
ваться поставленной цели.  
А когда добьешься, появля-
ются и радость, и гордость, 
что не сдался. 

- Я очень уважаю своего 
тренера, - отмечает ученик  
8 «б» класса школы № 2 Арсе-
ний Симонов, потому что он 
целеустремленный и вселяет 
дух победы в ребят, помога-
ет решить все трудности в 
нашем виде спорта, который 
включает и горный туризм, и 
спортивный туризм, и вело-
туризм. Мы получаем боль-
шой запас знаний, расширяем 
кругозор и в целом становим-
ся лучше.

Фото из личного архива
 С. Шамарданова.

С 85-летием, моя любимая 12-я школа!
8 декабря во Дворце культуры радиозавода состоялось большое торжественное меропри-
ятие, посвященное юбилею средней общеобразовательной школы № 12 им. Л.А. Лапина 

В большом зале собрались 
ветераны, учителя, выпускни-
ки разных лет, ученики и дру-
зья школы. 

Родную 12-ю пришли по-
здравить депутат Госсовета 
Удмуртской Республики, По-
четный житель Удмуртской 
Республики и города Сарапу-
ла Алексей Прасолов, гене-
рал-лейтенант председатель 
общественной организации 
по укреплению государствен-
ности Григорий Желудов, 
генерал-майор налоговой 
полиции, Государственный 
советник II ранга, Почетный 
гражданин Удмуртской Респу-
блики Владимир Орехов, ко-
торый лично вел переговоры 
со злоумышленниками в день 
захвата ими 10 «в» школы № 12 

17 декабря 1981 года. Благода-
ря умелым действиям Влади-
мира Орехова и сотрудников 
органов безопасности группы 
«Альфа» тогда не пострадал 
ни один человек. Бывшие уче-
ники 10 «в» класса тоже в этот 
день присутствовали в зале. 
Коллектив школы и гостей 
программы приветствовали 
со сцены города Сарапула 
Виктор Шестаков и председа-
тель Городской думы Сергей 
Смоляков, начальник Управ-
ления образования города 
Сарапула Владимир Красно-
перов. В этом году наша школа 
стала еще больше. К ней при-
соединилась школа № 8, став-
шая вторым корпусом школы 
№ 12. О новых планах расска-
зала ее директор Елена Расса-

магина. Продолжаются тради-
ции, введенные директором 
Андреем Гоголевым.  Много 
добрых слов в этот день было 
сказано о первом директоре 
школы Льве Лапине, во вре-
мена руководства которого 
в школе было введено много 
хороших традиций, главная 
из них – интересоваться успе-
хами каждого ученика. Даже 
спустя много лет ее выпуск-
ники приходят сюда, чтобы 
поделиться своими успехами, 
потому что коллектив школы, 
ее учителя навсегда остаются 
для каждого выпускника его 
вторым домом, где его любят, 
ценят и ждут! 

Д. Кокорина, 
ученица 7 «а» класса.
Фото В. Карманова.

Дмитрий Андриянов и Сергей Шамарданов (слева направо)

Воспитанники секций спортивного туризма г. Сарапула
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Кама в истории нашего рода
Жизнь человека скоротечна. Память человеческая веками длится 

Кама – одна из крупнейших 
рек Европы. «Великая Белая 
Кама», берущая начало на се-
вере Удмуртии и протекаю-
щая в среднем течении по ее 
южной части, часто упомина-
ется в фольклоре удмуртов. 
Само понятие «кам» поначалу 
использовалось ими в значе-
нии «большая вода».

Кама с древних пор являет-
ся крупнейшей судоходной 
артерией. В издании 1914 года 
«Россия. Полное географиче-
ское описание нашего Отече-
ства» сообщается: «Кроме не-
большого числа перекатов… 
не представляет для судоход-
ства никаких препятствий, 
и в этом отношении может 
считаться лучшей рекой 
Европейской России, вполне 
оправдывая упрочившееся за 
ней название «многоводной». 

В русских летописях Кама 
под собственным именем 
впервые упоминается в 1220 
году, когда великий князь «из 
Ростова полк посла, а другие с 
Устюга на верх Камы».  С того 
времени финно-угорское на-
звание «Кама» закрепилось в 
русских летописях. 

Сарапульская пристань 
считалась одним из круп-
нейших во всем Прикамье 
перевалочных пунктов, где 
формировались и откуда от-
правлялись оптовые партии 
сельхозпродукции. Речной 
транспорт, ходивший по Каме, 
был чрезвычайно разно- 
образен: ладьи, барки, насады, 
бархоты, подчалки, расшивы, 
тихвинки, шитики и другие. 
Огромные ладьи и бархоты 
использовались для пере-
возки соли; кладные, шитики 
и расшивы – для перевозки 
зерна; лес перевозили в наса-
дах, а чугун и железо - в коло-
менках и барках. Для сплава 
леса и перевозки некоторых 
грузов использовались плоты, 
следовавшие по реке почти 
нескончаемой вереницей. 

До открытия пароходства 
все товары из Сибири и Урала 
по Каме отправлялись в так 
называемых «сплавных» - в 
барках, баржах, подчалках и 
ладьях. На каждой сплавной 
находилось по несколько де-
сятков бурлаков. 

Своего максимального раз-
вития бурлачество достигло 
к середине XIX века. После 
этого сплавные суда посте-
пенно начинают вытесняться 
новым видом речного транс-
порта - баржами, транспор-
тировавшимися при помощи 
грузовых буксиров с паровым 
двигателем.  

Фактически хлебная и лес-
ная пристань в Сарапуле су-
ществовала еще с первой 
половины XVIII века, но офици-
ально пристань была учреж-
дена в 1847 году Казанским 
окружным управлением путей 
сообщения. Устроена она была 
выше устья Юрманки, напро-
тив Оползиной слободки.

В начале XX века через Са-
рапул совершали транзитные 
рейсы между Пермью и Ниж-

ним Новгородом пароходы 
нескольких компаний. В 1912 
году в Сарапуле действовали 
уже восемь пароходств. Со 
стороны вся городская набе-
режная могла показаться од-
ной огромной пристанью. На 
самом же деле она делилась 
на пассажирскую, хлебную и 
лесную пристани. Южнее сто-
яли несколько причалов част-
ных и общего пользования. 
Пристань отправляла ежегод-
но свыше полумиллиона пу-
дов грузов.

Брат моей бабушки Нины 
Андреевны Каракулиной (Ру-
синовой) Ивстегней Андре- 
евич Русинов бурлачил на Каме 
(а может, и на Волге). Бурлак 
- профессия человека до по-
явления судов-самоходок. Бур-
лаки тянули баржи с грузом по 
реке. Вниз-то тянуть - великие 
трудности, а вверх? Чаще куп-
цы продавали баржи на дрова 
или на строительство домов 
(юг России безлесный, потому 
лес пользовался там большим 
спросом). Почему Ивстегней 
пошел бурлачить? Почему не 
работал дома, в деревне? Мо-
жет, деньги были очень нужны? 
По-разному исхитрялись добы-
вать копейку, т.е. живые деньги. 
Все может быть. 

Горькую долю бурлака крас-
норечиво раскрывают строки 
из старого путеводителя по 
Каме: «Измученные люди, как 
ломовые лошади, впряженные 
бичевой, веревками и лямками 
в барку, тянули ее от рассвета 
до сумерек, в холоде и ненастье, 
по песку сыпучему, по камням в 
воде выше пояса («под табак»), 
унылой песней, подобно стону, 
сокращая время. Немало при 
этом народу тонуло и гибло 
в пути среди пустынных кам- 
ских берегов». 

Научился Ивстегней браж-
ничать, да и как не научишь-
ся? Вечный холод и голод, 
сырость и гнус… Мать его – 
Надежда Китовна (так говори-
ли в деревне вместо Титовна) 
дала обет сходить в святую 
обитель к отцу Харлампию и 
излечить сына от пьянства. 
Паломницей ходила год, оста-
вив семью на родню и соседей. 
Много икон и книг принесла из 
того паломнического похода. 
Одна книга с печатью Киево-
Печерской лавры сохранилась 
до сего дня. Ивстегней стал 
набожным и излечился от дур-
ной привычки бражничать. На 
все воля Господня и твоя в ней. 
«И Я скажу вам: просите и дано 
будет вам; ищите и найдете; 
стучите, и отворят вам, ибо 
всякий просящий получает, и 
ищущий находит, и стучаще-
му отворят». (Евангелие от 
Луки. Гл. 11. 9, 10.)

В конце 20-х годов прошлого 
века семью раскулачили и со-
слали в Пермскую губернию в 
леса и болота, соляные копи. 
Жизнь не легче бурлачества. 
Сгинул где-то в лесах прикам-
ских, но мы помним своего 
предка – бурлака поневоле - 
Ивстегнея Андреевича…

Петр Михайлович Воро-

бьев - крановщик портально-
го крана пристани Сарапул. 
Работал с 1969 года до выхо-
да на пенсию. Позднее при-
стань, преобразовали в порт 
«Сарапул». Порт работал в 
три (!) смены, без выходных и 
праздников – день и ночь. Вот 
сколько было работы, сколько 
хозяйственных грузов пере-
возили по воде и по железной 
дороге. Грузы шли в контейне-
рах - в баржах и вагонах.  Вез-
ли на заводы и фабрики сырье 
и полуфабрикаты, грузы для 
населения (в контейнерах), 
овощи и фрукты на баржах-
самоходках. Грузили на ма-
шины и в вагоны ОПГС и ПГС 
(песчано-гравийная смесь) на 
стройки народного хозяйства 
Удмуртии и в другие районы 
страны. 

Петр Михайлович умел 
работать мастерски: ставил 
контейнеры не криво-косо, а 
прямо, как солдат на параде, и 
без травм грузу. Стропальщик 
подцепит контейнер крюками 
и сигналит крановщику – пода-
ет сигнал: «вира» или «майна» 
(вверх или вниз), а тот перено-
сит груз с баржи или грузит в 
нее. Грузил и выгружал разные 
народно-хозяйственные гру-
зы. Всегда работал качествен-
но, умело и творчески. Работал 
на ЦГР (центрально-грузовой 
участок), который находился 
на территории порта.  Доброе 
было время, добрые были 
люди – коллеги по работе: 
Оленев, Гайнанов, Двинских, 
Икрянников, Гайсин, Бочкарев, 
Глухов, Теньсина, Умрилова, 
Черепанова, Сабирова, Макша-
кова. Как в песне из кинофиль-
ма «Без году неделя»: «Любые 
трудности нам нипочем, ведь 
рядом друга верное плечо. Есть 
заповедь одна у речника: лишь 
сильным покоряется река…» 

Одно время работали в юж-
ном порту. По завершении на-
вигационного сезона ремон-
тировали краны с другими 
крановщиками, сварщиками и 
электриками. Мелкий ремонт 
делали сами: будь то спавший 
со стрелы трос или другая 
мелкая поломка. Крановщики 
могли все.  

О работе порта неоднократ-
но писали в газетах. Напри-
мер, в номере от 29 июня 2000 
года в статье «Речные волки»:

«Сегодня «Порт Сарапул» 
работает успешно благодаря 
стараниям 310 человек. 80 из 
них бороздят речные просто-
ры, а остальные 230 следят 
на берегу за «здоровьем» пор-
товой техники. …В «Порту 
Сарапул» есть много старых 
речных волков, которые ра-
ботают профессионально, 
качественно, без замечаний 
уже более 20 лет. Это механик 
Геннадий Воронов, машинист 
крана Леонид Глухов, докеры-
механики Александр Бело-
ножко, Аркадий Икрянников и 
Петр Воробьев. 

Есть в порту и девять 
огромных кранов. Три в цен-
трально-грузовом районе и 
два в южном порту перевали-

вают грузы с судов на желез-
нодорожные платформы и об-
ратно. А с помощью четырех 
плавкранов рабочие добыва-
ют из воды нерудные мате-
риалы – песчано-гравийную и 
обогащенную песчано-гравий-
ную смеси для изготовления 
железобетонных конструк-
ций. Краны грузят «добычу» на 
баржи, затем на автомобили, 
которые развозят материа-
лы по всем регионам России.

Сердце «Порта Сарапул» 
– южный порт. Здесь зимой 
около 50 кораблей впадают в 
«спячку» до весны. А команда 
тем временем латает сво-
его любимца. В порту есть 
ремонтно-механические ма-
стерские, токарный, фрезер-
ный и малярный цехи, кессон и 
док - прямоугольный понтон, 
который поднимает судно 
над водой для ремонта его 
подводной части». 

Так трудился отец моего 
мужа - докер-механизатор 
Петр Михайлович Воробьев. 
Работали в бригаде дружно и 
слаженно, работали на каче-
ство и на время. Работали для 
себя, для города, для страны.

День речника - первое вос-
кресение июля - всегда был 
праздником в нашей семье. 
Этот праздник с выездом на 
природу - для тех, кто свобо-
ден от смены, а кто на смене, 
трудится, как положено. Нет 
выходных в работе порта. Нет, 
и этим многое сказано. Порт 
жил, трудился и развивался.

«Ты Сарапул, мой Сарапул 
- город славных мастеров, 
город пристаней и трапов, 
город парков и садов…» - это 
слова из песни В. Рогачева. 

Много стихов, песен о род-
ном городе, людях и реке 
Каме. Много художествен-
ных фильмов, из которых мы 
узнаем о работе пристаней 
и портов, о людях, которые 
трудились и славу России нес-
ли трудом своим. Например, 
«Волга-Волга», «Путь к при-
чалу», «Екатерина Воронина», 
«Без году неделя», «Верные 
друзья», «Бессонная ночь». 

Я, Надежда Максимовна 
Воробьева, работала воспи-
тателем в детском саду при-
стани Сарапул с 1969 года. 
После распределения приве-
ла меня в этот коллектив ме-
тодист Нина Константиновна 
Кузнецова и сказала заведу-
ющей: «Я вам хорошую де-
вочку привела». Так я и оста-
лась работать в детском саду 
на 15 лет, пока не перешла в 
детский дом. Коллектив сла-
женный, работал творчески, 
надо и мне быть, а не казаться.  
В детском саду - шестидневка 
и ночная группа. Рабочие хо-
дят в три смены, а деток куда? 
Вот и была организована ноч-
ная группа. Позднее вся стра-
на перешла на пятидневную 
рабочую неделю, и мы тоже.  

Много интересного было в 
работе, особо хочется вспом-
нить зимнюю лепку горок и 
снежных фигур на участках 
для подлезания, скольжения, 

метания в цель. Лепили снеж-
ные горки и все остальное по 
нормативам (для каждого воз-
раста свои нормативы). Пре-
мия в пять рублей записана в 
трудовой книжке (при зарпла-
те в 60 рублей). Нам с Петром 
дали звания «Ударник комму-
нистического труда» (удосто-
верение со значком), эти зва-
ния давали лучшим. 

С детьми ходили на Каму 
в разное время года, читали 
стихи, рисовали ее и делали 
выставки для родителей. Хо-
дили в порт и на экскурсии 
- знакомились, как работали 
родители.

Написала и опробировала 
программу по ознакомлению 
детей с удмуртским народным 
творчеством через лепку, ап-
пликацию, рисование и кон-
струирование. Помощь оказа-
ла методист педучилища Т.Л. 
Поваренкина. Опыт работы 
был обобщен в городе, и мы 
на базе нашего детского сада 
проводили много открытых за-
нятий для студентов педучили-
ща и для воспитателей города.

Доброе было время, творче-
ские были люди – заведующая 
Т.А. Щенина, воспитатели Л.К. 
Копылова, О.Н. Устюжанина, 
Л.Л. Щуклина, Т.А. Евлевских, 
А.К. Неволина, Р.С. Сомова, 
музыкальный работник Л.И. 
Мельникова. Хочется сказать 
добрые слова и о зубном вра-
че Клавдии Ильиничне Абра-
мовой, которая приходила 
в детский сад и облечивала 
детей. Мягкая, душевная, оба-
ятельная, интеллигентная и 
очень мудрая.  Как она умела 
беседовать с детьми, которых 
лечила! Заговорит-обласкает, 
утешит-успокоит и вылечит 
зубки - без охов и криков. Уди-
вительно для всех. «Ах, какая 
Клавдия Дилинишна!» - так на-
зывали ее ребята. 

У порта Сарапул были 
своя столовая, поликлиника 
и больница в поселке Симо-
ниха. Свои магазины и база 
ОРСа порта, которая снабжа-
ла продуктами речные суда, 
плавучие краны и портовых 
рабочих. Строили дома для 
рабочих и служащих, давали 
квартиры – бесплатно! В пер-
спективе было строительство 
нового детского сада, жилого 
комплекса и больницы в рай-
оне улицы Дачной…

Думалось ли, что придет но-
вая жуткая, страшная по своей 
сути жизнь – перестройка.  Как 
мало понадобилось времени, 
чтоб уничтожить такое дети-
ще, как порт. Разрушить легко, 
вернуть порою невозможно…

А Кама течет, живет, и мы 
помним все то доброе, свет-
лое и важное для нас. Надо 
помнить, это наша история. 
История рода, города, страны.  
Помнить и гордиться всем, 
что было, а может, еще и бу-
дет? Надежда живет… Родо-
вое дерево свято должно быть 
каждому, знать и помнить - это 
надо каждому в семье.

Н. Воробьева.
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Новогоднюю ночь надо 
провести в большой компа-
нии родных, близких, знако-
мых, друзей, где собирается 
много разных людей, где ве-
село и шумно, с хлопушками, 
фейерверками, бенгальскими 
свечами. Постарайтесь, чтобы 
этот праздник был ярким и не-
забываемым. Смейтесь, шути-
те, играйте во всевозможные 
игры, пойдите на площадь и 
со всеми водите хороводы во-
круг елки, играйте в снежки, 
дарите людям, даже незнако-
мым, улыбки и подарки. Сим-
вол года это оценит. 

Елочные украшения выби-
райте в тонах красного, жел-
того, фиолетового, зеленого, 
серебряного или золотого. 
А в знак уважения к  Драко-
ну будет уместным повесить 
на елку красные китайские 
фонарики из бумаги. Можно 
даже полностью нарядить 
елку в китайском стиле. На 
праздничный стол можно по-
ложить яркие красные, жел-
тые  салфетки или постелить 
скатерть в этих же тонах. 

МАНДАРИНОВАЯ 
ГИРЛЯНДА

Вам понадобятся: кожу-
ра, формочки для печенья, 
крепкая нить.

Расправьте свежую кожуру, 
вырежьте формочками звез-
дочки или полумесяцы, на-
нижите на нитку и украшайте 
все, что угодно! Таким же об-
разом можно сделать елоч-
ные игрушки.

 

Дракон - существо не только 
благородное, но и щедрое. По-
этому лучшим вариантом будет 
накрыть стол так разнообраз-
но и сытно, как только сможете.

Центральным блюдом долж-
ны быть рыба или красное 
мясо. Например, пожарить его, 
запечь и так далее. На закуски 
тоже не жалеть мяса. Не за-
будьте и про фрукты и овощи, 
их лучше оставить сырыми и 
подать в виде нарезок. 

А вот чего символ года не 
любит, так это фальши, лени 
и скупости. Поэтому консер-
вам, полуфабрикатам в ново-
годнем меню места нет. Не 
используйте в приготовлении 
продукты с заменителями мо-
лочного жира, вареную кол-
басу и сосиски, а также грибы 
- в Китае они символизируют 
неприятные заботы. Мини-
мум лука и белого перца - жи-
тели Востока считают их сим-
волами ссор и расставаний.

Не готовьте крольчатину 
- по преданию, Дракон спас 
Кролика во время император-
ского забега, и с тех пор один 
знак восточного гороскопа 

защищает другого. И явно не 
будет в восторге от такого 
блюда на вашем столе.

Вы собираетесь в гости к 
друзьям, а что принести на 
общий стол, еще не решили. 
Предлагаем сделать салаты в 
виде дракона: и съедобно, и 
подарок в виде символа года.

САЛАТ «ДРАКОША»
3 перца (желтый, крас-

ный), 300 г варено-копче-
ного мяса, 200 г твердого 
сыра, 1 головка репчатого 
лука, 4 куриных яйца, 150 г 
майонеза, 3-4 зубчика чес-
нока, 30 г растительного 
масла.

Нарезаем соломкой перец 
и мясо. Пассеруем на масле 
лук. Готовим яичные блин-
чики с майонезом, нарезаем 
соломкой. Натираем сыр, вы-
кладываем в салатник вместе 
с остальными ингредиентами. 
Заправляем майонезом с чес-
ноком, аккуратно перемеши-
ваем. Формируем фигуру дра-
кона на блюде. Из половинки 
перца выкладываем голову, 
лапки, гребень. Глаза - белок 
яйца с маслинами, ноздри - 
маслины, чешуя - горошек.

ПРАЗДНИЧНЫЙ РУЛЕТ
Селедка - 1 шт.,  2 яйца, 

картофель (крупный) - 2 
шт., свекла - 1 шт., соль, 
майонез, зелень.

Селедку чистим от костей, 
должно получиться филе из 
двух половинок. Выклады-
ваем его на пищевую пленку 
и немного отбиваем. Карто-
фель, свеклу, яйца натира-
ем на крупной терке, зелень 
мелко режем. Добавляем 
майонез, перемешиваем.  
И выкладываем эту массу на 
филе. Затем сворачиваем в 
колбаску и отправляем в мо-
розилку на пару часов. Перед 
подачей порционно нарезаем 
рулет и украшаем зеленью.

ЯЙЦА ФАРШИРОВАННЫЕ
Можно использовать для 

украшения любого блюда: 
мясного, рыбного, овощного, 
и в качестве подарка. 

6 яиц, 100 г сыра (можно 
использовать сливочный 
сыр, сыр фета или парме-
зан), 1 пучок зелени (укроп, 
петрушка, кинза), 1 ч. л. 
горчицы, 1 ст. л. майонеза, 
соль, перец по вкусу. Варе-
ные желтки растираем с гор-
чицей, майонезом и тертым 
сыром. Добавляем мелко на-

Д р а к о н а 
на Востоке по-

читают как талисман, 
который приносит процве-
тание, успех, рост и развитие. 
Дракон - существо яркое, экс-

прессивное. Он ассоциируется с 
шумной толпой, пестрыми красками, 
фейерверками, бурным весельем. По-

этому и встречать его следует так 
же. Он не любит уныние, одино-
чество, злость, вражду. Он счи-
тается этаким миротворцем.  

А еще ему нравится блеск 
серебра и золота. 

резанную зелень, солим, пер-
чим. Этой массой начиняем 
половинки белков, формиру-
ем в форме головы дракона. 
Уши, гребень, веки выполня-
ем из кожуры огурца. Ноздри 
- икринки или красный перец. 
Глаза - душистый перец. 

Лучшим подарком в Китае 
считаются особые красные 
конверты, в которых жители 
этой страны дарят деньги.

Хороший подарок, если он 
связан с деревом. Например, 
деревянный браслет или лес-
ной пейзаж. 

Удивительно, но не реко-
мендуется дарить кому-то 
зеленую шапку, панамку или 
другой головной убор. Китай-
цы считают, что такой презент 
затормозит развитие карье-
ры или бизнеса. А также не 
стоит дарить то, что связано 
с пламенем. Например, зажи-
галки, ароматические палоч-
ки и свечи. Огонь - это стихия 
Дракона, конкуренции в этом 
вопросе символ года не по-
терпит. Не стоит выбирать в 
качестве новогоднего подар-
ка и то, что связано со здоро-
вьем: лекарства, медтехнику, 
массажеры и так далее.

БУКЕТ ИЗ МАНДАРИНОВ 
СВОИМИ РУКАМИ

Один только запах такого 
подарка создаст празднич-
ное настроение. А если вы 
признаетесь, что сами собра-
ли этот милый букет, адресат 
точно не останется равно-
душным.

11-15 спелых мандаринов, 
разного размера, цвета 
(композиция будет инте-
реснее); 1-2 еловые ветки 
(можно сходить на прогул-
ку в лес и отломить самые 
нижние веточки); 1 упаков-
ка длинных шпажек для 
шашлычков; скотч; шпагат; 
крафтовая (любая другая) 
бумага для упаковки.

Нужно «посадить» каждый 
плод мандарина на шпажки. 
Воткните две шпажки с вы-
бранной стороны фрукта на 
расстоянии 1-1,5 см в зависи-
мости от размера мандарина 
(это для того, чтобы мандарин 
плотно держался и не крутил-
ся «на ножке»). Слишком боль-
шое отверстие в мандарине 
может повредить его так, что 
будет течь сок, поэтому осто-
рожнее. 

Также на шпажку прилепим 
еловые веточки. Для этого от 
заготовленной еловой лапы 
отрежьте небольшие веточки, 
зачистите кончик каждой от 
иголок и крепко прикрутите 
скотчем. Когда все фрукты 
и веточки елки окажутся на 
шпажках, можно смело со-
бирать букет. Для украшения 
букета можно «посадить» в 
центр разрезанный пополам 
лимон, лайм, даже яблоко 
или гранат - тут уж как ра-
зыграется ваша фантазия! 
Украсьте композицию еловы-
ми веточками и крепко скру-
тите букет скотчем. Кончики 
шпажек можно отрезать по 
желаемой высоте. Затем из 
крафтовой или любой другой 
упаковочной бумаги вырежь-
те два прямоугольника - один 
поменьше, другой поболь-
ше. Меньший - для упаковки 
ножки. Спрячьте основание в 
бумагу и закрепите шпагатом. 
Большой прямоугольник сло-
жите углом, заверните в него 
букет и также скрепите шпа-
гатом. 

Можно привязать к шпагату 
открытку с пожеланием или 
любой другой декоративный 
элемент. Такой букет пригото-
вить и подарить лучше сразу, 
не стоит его держать больше 
суток. 

«ДЕНЕЖНЫЕ» Считается, 
что привлечь финансы помо-
гут следующие действия: надо 
положить в кошелек каждого 
члена семьи крупную купюру; 
раздать все долги до насту-
пления Нового года, а также 
желательно вернуть то, что 
должны вам; повесить на елку 
купюры и конфеты; завернуть 
в фольгу монетки и повесить 
импровизированные игруш-
ки на елку; положить под та-
релки гостям 5- или 10-рубле-
вые монетки.

«ЛЮБОВНЫЕ» Тем, кто 
хочет встретить любовь или 
укрепить уже существующие 
отношения, нужно повесить 
на елку украшение в виде 
сердца; крепко держаться за 
руки под бой курантов. Семь 
зеленых свечей, зажженных 
в новогоднюю ночь, привле-
кут семейное благополучие. 
Подарите семерым детям по-
дарки и обретете любовь и 
семейное благополучие. Со-
бака, повстречавшаяся 1 ян-
варя, сулит любовь.

До самого волшебного праздника осталось не так много. 
К этому времени большинство знают, где, с кем и как они 
будут встречать Новый - 2024. А значит, пришло время  
изучить предысторию, составить праздничное меню  
и выбрать наряды

Символу года нравится 
блеск серебра и золота, он 
в восторге от всего яркого, 
необычного и даже крича-
щего, поэтому наряды вы-
бираем соответствующие. 
Хорошим решением будет 
надеть что-то желтое или 
красное, фиолетовое, усеян-
ное пайетками, стразами, с 
ассиметричными деталями и 
броскими принтами или узо-
рами. 

Выбирайте одежду из мяг-
ких, струящихся, натураль-
ных тканей: бархат, атлас, 
парча. Уместны будут круп-
ные украшения: моносерьги, 
крупные колье и массивные 
броши с необычным дизай-
ном.

А вот к зеленому цвету 
нужно отнестись с осторож-
ностью, так как символ года 
может решить, что вы пре-
тендуете на его место - и год 
может обернуться чередой 
неприятностей.

Что его точно не впечатлит 
- это нейтральные пастель-
ные тона и синий цвет. Но что, 
если вы сторонник консер-
вативных нарядов? Решение 
простое: найдите необычное 
прочтение традиционным 
нарядам или дополните их 
необычными броскими ак-
сессуарами.

Например, мужчины могут 
остановиться на классиче-
ских брюках черного, корич-
невого или серого оттенка и 
белой рубашке. 

Если надеваете пиджак, то 
в карман можно положить 
необычный яркий платок. 
Наденьте галстук, бабочку, 
носки с новогодними прин-
тами. Девушки же могут вы-
брать спокойные брюки или 
юбку и белую блузку, но 
оживить, например, ярким 
принтованным корсетом или 
поясом, надетым поверх.

Для новогодней ночи не-
заметный нюд (незаметная 
косметика на лице) явно не 
приветствуется. Лучшим 
решением станет макияж с 
акцентом на глаза. Глиттер 
(блестки разной формы) и 
всевозможные шиммерные 
(блестящие) тени, пудры с 
сиянием и хайлайтеры (сред-
ство, которое придает сия-
ние коже с помощью отра-
жающих блестящих частиц) 
пойдут на ура.

Броский макияж губ не бу-
дет особенно удобным за 
новогодним столом. Обилие 
разной пищи вынудит вас  
бегать к зеркалу, чтобы об-
новить даже самый стойкий 
тинт.

Главный тренд - это мани-
кюр с красным, фиолетовым, 
серебряным и золотым по-
крытием, а также яркие и 
даже неоновые цвета.



Акция «Газета для наших» 1314 декабря 2023 года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

С Новым годом, 
наши защитники!

Волонтерский отряд «Маяк» школы № 15 провел акцию «Тепло для героя», в ходе которой 
ребята из 1«а», 3 «а», 4«а», 4«б», 5«а», 5«б», 6«а», 7«а», 8 «в» и 9«б» классов собрали теплые 
носки, изготовили замечательные открытки и написали письма солдатам

Активное участие в акции «Поздравь солдата с Новым 
годом» в поддержку военнослужащих, находящихся в зоне 
специальной военной операции, приняли ученики 7«а» 
класса Сигаевской школы, их классный руководитель  
Светлана Ивановна Валиуллина и родители  

Счастливых мгновений  
от Нила Ехлакова

Отличного настроения  
от Софьи Казариной

Диана Иванова и Виктория 
Кардабовская, 6«г» класс

Поздравительная открытка от ученицы 4«в» класса 
школы № 12 Дарьи Крупиной 

Здоровья и силы духа от Арсения Зеленина

Вот такие замечательные открытки подготовили нашим защитникам ученики 7«б» класса Сигаевской школы

Наступила самая жаркая зимняя пора – подготовка к долгожданному и любимому как 
детьми, так и взрослыми празднику. В домах и организациях наряжают елки, готовят 
подарки и придумывают поздравления

Хочется, чтобы почувство-
вали настоящее ощущение 
волшебства, заботу и любовь 
в праздник и наши герои, 
главные защитники, отцы, сы-
новья, братья, которые нахо-
дятся далеко от родного дома 
и своих близких людей. 

Из Сарапула и Сарапульско-
го района в зону специаль-
ной военной операции уже 
отправлены сотни посылок и 
писем с пожеланиями, согре-

вающих тело и душу. И их про-
должают готовить и отправ-
лять снова и снова.

Вот и ученики многих школ 
не остаются в стороне. Они 
активно участвуют в сборе 
подарков, изготовлении от-
крыток и написании писем 
бойцам. Ведь любая весточка 
с Родины – бесценна, она по-
могает не падать духом, дает 
силы и веру в то, что все обя-
зательно будет хорошо!

С Новым годом вас, наши до-
рогие! Желаем вам крепчай-
шего здоровья и силы духа! 
Спасибо за вашу смелость и 
решительность, за то, что бла-
годаря вашей отваге мы спим 
спокойным сном, учимся, ра-
ботаем, зная, что нам ничего 
не угрожает. Пожалуйста, изо 
всех сил берегите себя и ско-
рее возвращайтесь домой!  

Т. Зеленина.

Артем Коновалов, 2«а» класс
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Декабрь: финиш года 
Казалось бы, для садоводов-огородников наступает время длительного зимнего отдыха после нелегкого труда на приусадебных участках в предыдущие 
месяцы. И все же находится немало дел и забот даже теперь, когда сама природа глубоко засыпает

Вплоть до 22 декабря световой день ежесуточно 
сокращается на несколько минут, пока не настанет 
самый короткий – семичасовой. Недаром говорят, 
что в декабре денек с воробьиный ноготок. И лишь 
после зимнего солнцеворота, с 25 декабря, мало-по-
малу начинает прибывать свет: солнце поворачива-
ется на лето, а зима на мороз…

Под снегом теплее
Основная наша забота в декабре – защита садо-

во-огородных растений от резких низких темпера-
тур. Морозы опасны особенно в низинах, а также на 
участках, где мало снега, и его уносит ветер.

Полноценным считается такой декабрь, когда зем-
ля укрыта надежным снежным одеялом толщиной, 
как минимум, 15-20 см. Тогда даже в самые трескучие 
морозы почва не сильно остывает, поскольку и такой 
скромный снежный покров надежно сохраняет теп-
ло и спасает от вымерзания многолетние плодово-
ягодные и овощные культуры, подзимние посевы.

А вот когда снега мало, то в жестокие холода с 
сильными ледяными ветрами это грозит гибелью 
многих растений. Самые уязвимые – садовая земля-
ника (клубника), особенно зарубежных сортов, а еще 
ежевика, малина, голубика, черешня, вишня, груша. 
При полном же бесснежье могут пострадать корни и 
кора некоторых сортов яблонь, да и запоздалые по-
садки озимого чеснока, саженцы любых плодовых, а 
также слабозимостойкие многолетние цветы.

Поэтому при недостаточном снежном покрове за-
ранее бережно соберите снег с дорожек и даже за 
пределами вашего участка, затем добавьте его хотя 
бы на чесночно-земляничные грядки, а в идеале – к 
основанию деревьев и кустарников перечисленных 
культур. Важно окружить снежком (окучить) нижнюю 
часть ствола тех же груш, вишен, черешен на высоту 
до 30-40 см, и их приствольные круги (пространство 
непосредственно под кроной).

Но как быть, если накануне ощутимых морозов 
снега вовсе нет? Тогда замените его хотя бы неболь-
шим слоем сухого торфа, компоста, листвой, соло-
мой, мхом, ветками хвойных деревьев, что будет спо-
собствовать не резкому, а постепенному снижению 
температуры, и уже этим спасет наших подопечных.

Впрочем, в последние годы в декабре не раз слу-
чалась другая крайность - чрезмерные снегопады и 
обильные ледяные дожди, когда даже самые крепкие, 
могучие деревья, а тем более кустарники, донельзя 
склонялись до земли, ломались. Поэтому увесистые 
«шапки» из снега и льда надо сразу же стряхивать с 
кроны, используя длинный легкий шест, верхний ко-
нец которого обвязан мешковиной. И лучше сначала 
освободить нижние сучья, а потом верхние.

Обратите внимание и на другую деталь, которая 
должна насторожить садоводов: если после перво-
го же снегопада на вашем участке появились харак-
терные мышиные следы в виде пунктира на снегу, 
то считайте это сигналом для немедленной защиты 
плодовых деревьев от грызунов. В период оттепели 
утаптывайте снег вокруг молодых яблонь и груш, по-
скольку сочная тонкая кора на их стволах и нижних 
ветках – излюбленное лакомство мышей-полевок. 
А уплотненный смерзшийся колкий снег станет для 
них преградой, хотя бы в какой-то степени. Разуме-
ется, для более надежной защиты стволов яблонь от 
серых «разбойников» (они способны непоправимо 
обглодать кору!) используйте специальные анти-
мышиные приманки «Эфа» или «Крысогон» в виде 
влагостойких брикетов, которые раскладывают в 
нескольких местах сада: под доски, беседку, сарай 
или просто рядом с самыми ценными посадками. 
Одновременно с участка убирают все съедобное, 
чем могут воспользоваться мыши и крысы: даже за-
гнивающие яблоки, груши, морковь, остатки других 
продуктов.

Привлекайте птиц-помощников
Каждое появление птиц в саду с их ярким опере-

ньем и громким щебетаньем приносит нам радость 
и неоценимую пользу. Для зимующих в наших краях 
пернатых сразу после первых обильных снегопадов 
наступает самое трудное для выживания время, когда 
они в огромном количестве погибают. И не столько от 
холода, сколько от бескормицы. Но вот понаблюдай-

те, чем они с самого рассвета до сумерек занимаются, 
когда все же появляются в зимнем саду:  в расщелинах 
стволов и под корой деревьев умудряются отыски-
вать личинки, куколки, яйца, а порой и спящих, устро-
ившихся на зимовку вредных насекомых: плодожор-
ку, долгоносика, клещей, тлю и им подобных.

Особенно в этом преуспевают остроносые синицы, 
поползни, дятлы. Щеглы и воробьи неустанно обсле-
дуют цветоносы репейника, конского щавеля, осота 
и других высокорослых сорняков, выискивая остат-
ки необсыпавшихся семян, которые для них служат 
кормом. Тем самым птицы облегчают нашу работу в 
следующем сезоне: меньше сорняков придется про-
палывать. И чем чаще пернатые наведываются в наш 
сад, тем заметнее их польза!

Отсюда совет: смастерите несколько простей-
ших кормушек из бумажных молочных пакетов или 
пластиковых бутылок, прорезав удобные для птиц 
входные отверстия, затем подвесьте на ветви своих 
яблонь и регулярно наполняйте каким-либо кормом, 
лучше разнообразным, чтобы подобрать то, что для 
пернатых предпочтительней. Многие птицы обычно 
не отказываются от семечек (подсолнечника), овса, 
крупы, заранее заготовленных семян кабачка, дыни, 
арбуза, да еще и отходов сала, мяса.

А коли птицы привыкнут ежедневно прилетать 
на такое пиршество, то на десерт будут охотно по-
треблять тех же плодожорок с многочисленным по-
томством. И не только зимой, но и круглый год. Не 
упустите такой шанс!

Огород на окошке
Наиболее простой и всем доступный способ вы-

ращивания всегда востребованной свежей овощной 
зелени – так называемая выгонка - выхаживание 
молодых сочных листочков и побегов в благопри-
ятных условиях (в тепле и на свету) за счет запасных 
веществ, содержащихся в луковицах и корневищах.

Вполне пригодны для выгонки различные виды 
лука, чеснок, корневая петрушка, черешковый или 
листовой сельдерей, хрен, мангольд, свекла, щавель, 
эстрагон, мята, ревень, котовник и мелисса лимон-
ная. Как известно, проще всего (даже в стакане с 
водой) за три недели отрастить зеленые «перья» из 
обычной луковицы.  И чем репка крупнее, тем боль-
ше зелени вырастет.

Однако в пять и даже семь раз больше витаминов 
(в частности, суточная норма аскорбиновой кислоты) 
содержат листья многолетних луков – батуна, шнитта, 
алтайского, душистого, слизуна. Из-за отличного вку-
са и немалой пользы для здоровья теперь их все чаще 
выращивают под открытым небом с весны до осени. 
А некоторые огородники еще до заморозков выка-
пывают, хранят какое-то время в подвале, а в дека-
бре-январе высаживают в горшки с влажной почвой 

и выставляют на самое светлое окошко своего дома.  
В результате при регулярном умеренном поливе 
теплой водой и подкормке хотя бы раз в месяц рас-
твором таких быстрорастворимых минеральных 
удобрений, как «Сударушка», всю зиму используют 
полноценный витаминный урожай сочной аромат-
ной зелени, чего вполне хватает для свежих салатов 
и гарниров.

Более того: иные хозяева научились таким же спо-
собом выращивать, причем в достаточном количе-
стве, еще и свежие листья щавеля из заготовленных 
с осени корней. А ароматный чай пьют в декабре из 
«горшечной» свежей мяты и мелиссы. Поэтому хотя 
бы в следующем сезоне загодя выкапывайте их ко-
решки и возделывайте зимой в горшках.

Где и как сохранить гладиолусы, 
георгины

Сохранить в целости до весенней посадки лукови-
цы гладиолусов и клубни георгинов – проблема. Не 
просто отыскать место хранения с более-менее при-
емлемыми для них условиями в городской квартире, 
а порой и в приусадебном доме, поскольку микро-
климат здесь, прямо скажу, не годится для этих «ка-
призуль»: в наших комнатах и коридорах им слишком 
жарко и сухо.

Тем не менее, постарайтесь подобрать местечко с 
постоянной прохладной, но положительной темпе-
ратурой воздуха в пределах 5-10°С и повышенной, 
почти уличной, влажностью воздуха 40-60%, тогда 
как типичная в жилом помещении – 25-30%.

Конечно, 5-7 штук клубнелуковиц нетрудно раз-
местить на нижней полке домашнего холодильника, 
завернув в бумажный мешочек или положив в от-
крытый полиэтиленовый пакет. Если же луковиц и 
клубней значительно больше, то их помещают между 
дверьми балкона, на полу прохладной, немного про-
греваемой террасы или в яме гаража.

Уточню: чтобы избежать пересыхания, гнилей и 
прочих заболеваний, такой посадочный материал пе-
ресыпают сухим чистым песком, печной золой, а еще 
лучше слегка влажным болотным мхом-сфагнумом 
(он бактерицидный, подавляет возбудителей заболе-
ваний).

При хранении в любом месте клубнелуковицы обя-
зательно ежемесячно осматривают, проветривают и 
в случае появления плесени, темных пятен и других 
признаков болезней немного подсушивают. Затем 
острым ножом удаляют загнившие участки, присы-
пая срезы толченым древесным углем. После такой 
обработки гладиолусы и георгины возвращают на 
прежнее место хранения.

Венедикт Дадыкин,
агроном, журналист.
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